

# EL SANTUARIANO

AÑO XXXII

MAYO 31 DE 1953

No. 281



**DON R. EMILIO GOMEZ RAMIREZ**

*a quien se le han tributado merecidos homenajes, con motivo de haber cumplido 25 años de labores en la noble misión del magisterio.*

*La Dirección de Educación Pública le adjudicó la medalla "MIGUEL GIRALDO SALAZAR", de reciente creación para premiar a los mejores institutores del departamento.*

*Prescindiendo de los vínculos de amistad que nos unen con RAMON EMILIO, de ser nuestro noble compañero en el periodismo, consideramos que son merecidos y justos los homenajes que se le han rendido. Porque nacido educador, como su digno padre, el gran maestro don JOSE VICENTE, ha ofrendado al departamento un coeficiente de cultura el más solido y efectivo capital.*

*En la escuela ha perseguido la formación del carácter moral, y ha sabido, a la vez, instruir con éxito.*

*"EL SANTUARIANO", a espaldas de este querido amigo, quiere rendirle el más cordial homenaje de admiración y gratitud.*

## INVITACION: SAN CARLOS LA RICA Y PROSPERA CIUDAD DEL ORIENTE ANTIOQUEÑO,

INVITA A TODOS SUS HIJOS Y A LOS HABITANTES DE LA REGION A LAS FESTIVIDADES QUE SE CELEBRARAN EN ESTE AÑO CON MOTIVO DE LA

### INAUGURACION DE LA CARRETERA

QUE LA PONE EN COMUNICACION CON LA CAPITAL DEL DEPARTAMENTO.

————— ESPERE PROGRAMAS —————

# — MIEL Y AJI —

El gobierno que prescinde de la opinión, produce siempre conflictos. - R. Núñez.

\* \* \*

“Qué provecho pueden brindarnos el arado o las naves, la tierra o la vida si nos falta la libertad. - Emerson.

\* \* \*

No basta con decirle a un ciudadano: “eres libre”; hay que enseñarle a ser libre. - José María Castro.

\* \* \*

“Cuando un pueblo se divide, se mata”. - José Martí.

\* \* \*

Toda tiranía, aunque se disfraza bajo la pomposa denominación de despotismo ilustrado, es siempre una regresión a la barbarie.

\* \* \*

Ningún pueblo podrá prosperar, en tanto no sepa que hay tanta dignidad en arar un campo, como en escribir un poema. - Booker T. Washington.

\* \* \*

La política no debe inspirarse en abstracciones, sino en realidades.

\* \* \*

Los hombres son de tres clases: los que hacen trabajo útil, los que hacen trabajo inútil y los holgazanes. - Lincoln.

\* \* \*

Sólo la opinión, puede impulsar la educación. - Sarmiento.

\* \* \*

## ENTRE ESTUDIANTES:

—Por qué estás triste? Qué te pasa? —Pregun-

ta un estudiante a otro.

—Figúrate —contesta— que he pedido a casa dinero para comprar libros y me han mandado los libros.

\* \* \*

## TAQUIGRAFO:

—Le presento al hombre que más tonterías ha escrito.

—Es usted periodista?

—No, taquígrafo del Congreso.

\* \* \*

## EN UNA ZAPATERIA:

—Maestro, deme un par de zapatos que no hagan daño en la cabeza.

—Cómo!!

—Sí señor, porque mi mujer acostumbra a tirármelos a la coronilla.

\* \* \*

## DEL QUIJOTE:

El retirarse no es huír, ni el esperar cordura, cuando el peligro sobrepuja a la esperanza; y de sabios es guardarse hoy para mañana.

\* \* \*

Cuando el valiente huye, la superchería está descubierta; y es de varones prudentes, guardarse para mejor ocasión.

\* \* \*

Advertid, hijo, que al soldado, mejor le está oler a pólvora, que a algalia.

\* \* \*

## EL DATO HISTORICO

El primer periódico impreso que se publicó en El Santuario fue “EL ALDEANO”, en el año de 1.882. Fue editado en imprenta propia regalada por el General Eusebio M. Gómez, y fue Director don Eusebio M. Gómez R.

# FOTO ARTE

De JESUS ANTONIO BOTERO G.

SE ENCARGA DE REVELADO  
DE ROLLO,S  
FOTOGRAFIAS DE TODA CLASE,  
AMPLIACIONES, etc.

—TRABAJOS GARANTIZADOS—

Carrera “Gómez Duque,  
media cuadra del  
Teatro.

Lea EL SANTUARIANO — Hágalo circular

# EL SANTUARIANO

Periódico mensual, órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Registrado para curso libre de porte en el Servicio Postal Interior. - Licencia Número 390, de 25 de noviembre de 1935.

FUNDADORES: EUSEBIO M. GOMEZ R.  
Y FILEMON DE J. GOMEZ

ADMINISTRADOR:  
GUSTAVO HOYOS B.

DIRECTORES: RAMON EUSEBIO GOMEZ  
R. EMILIO GOMEZ R.

Año XXXIII

El Santuario, Mayo 31 de 1953

Número 281

## NOTAS EDITORIALES

### EL CAMPESINO, UN TESORO

Por ENRIQUE PEREZ ARBELAEZ

*El editorial que teníamos para este número de nuestra revista, nos hemos visto, muy a nuestro pesar, en la necesidad de no publicarlo por ahora. Y hemos resuelto ceder nuestra página editorial para darle cabida al siguiente, importante artículo del Presbítero Dr. Enrique Pérez Arbeláez.*

La vida ciudadana es una nasa de pescar donde el pez que entra rara vez se escapa.

De los campos emigran varias clases de gentes: el terrateniente dueño de cierta prosperidad que se va apoyando en su renta, buscando comodidades, complaciendo a la mujer, tratando de casar las hijas con quien no las encierre en una aldea, procurando una mejor educación para sus hijos.

Sigue el peón, lo más capaz y animoso de los peones, que no se resigna a seguir la ruda faena del azadón y del barro y elige engancharse en un camión; o ruega al jefe del reclutamiento que lo lleve a la tropa, o reúne unos pesos para buscar en la fábrica o en las carreteras o en las construcciones un salario mejor; dejar las alpargatas y la ruana, divertirse, huir de la crítica pueblerina y hacerse proteger por el sindicato.

A veces, raras veces se va también el pequeño agricultor que deja atrás abandonada su parcela sin horizontes, oprimido por los gamonales, que no da sino para comer. Cambia su seguridad modesta por castillos en el aire y se convierte en trabajador de obras públicas, en capataz, en empleado de taller.

Parece que el campo es una losa que va apretando el fango humano y lo hace salir por los bordes.

Esta es la multitud con la cual hay que trabajar para que no huya, para que halle en la vida agrícola estabilidad, y el completo de sus aspiraciones.

De otro lado hay una multitud que podría llevarse al campo: los ciudadanos de quienes se dijeron aquellos tercetos:

Fabio, las esperanzas cortesanías  
prisiones son do el ambicioso muere  
y donde al más astuto nacen canas.  
El que no las limare o las rompiere  
ni el nombre de varón ha merecido

ni llegar al honor que pretendiere.

Si los hombres que dirigen la agricultura del país, encargados de intensificarla, se dirigieran estas preguntas:

¿Qué se puede hacer por retener en el campo a los que huyen de él, por llevar al campo a los que ya viven en la ciudad?

¿Qué hace el Estado por aumentar el número de los agricultores?

Entonces tal vez sabríamos orientarnos en la solución del magno problema, tan agitado en las palabras, y en las imaginaciones.

Desgraciadamente he tentado esta investigación con algunos de estos personajes más a mi alcance y la respuesta sincera ha sido: "Nada, nada, nada".

Invito a esta investigación a los funcionarios de la sección de agricultura del Ministerio de la Economía; a los directores del Fomento Agrícola; a los que promueven la educación vocacional agrícola; a los jefes de los sindicatos, de la vivienda campesina.

Conozco sí y admiro muchas iniciativas, muchas realizaciones. Pero no veo aún de par en par las puertas que de la ciudad conducen al campo. Porque estoy convencido que si a todo el que se presenta se le ayuda a hacerse productor en el campo, no habría problema de escasez alimenticia ni congestión ciudadana.

¿Qué tiene el campo, que lo hace odioso? Vamos a enumerar sus males:

- 1 Servidumbre: El trabajar para otros.
- 2 Aislamiento: Malas vías de comunicación, dependencia del chofer o del jefe de estación.
- 3 Riesgos: Dependencias de lluvias y sequías, de heladas e inundaciones. No hay riesgos, las aguas son monopolio, no existen drenajes.
- 4 Falta de herramientas, de abonos, de implementos.
- 5 Peligros de la salud: Falta de remedios, falta de médicos.
- 6 Falta de instrucción, de vulgarización agrícola, de escuelas. En esto sí que podríamos hablar largo. Las imprentas están atestadas de informes oficiales que nadie lee, de papel sucio, de ponderacio-

nes y proyectos, pero no hacemos por el campesino ni siquiera las campañas que llevan a cabo otros pueblos de Suramérica.

- 7 Inferioridad: Todos mandan con desdén al campesino: el gamonal, las autoridades civiles, las de policía. Todo aplasta a la lombriz.
- 8 Falta de dinero para emprender. Sólo el que tiene dinero recibe dinero, y eso para vivir como un funámbulo, como un equilibrista que al menor resuello se rompe la crisma.
- 9 Mugre. Desde la mujer y los hijos hasta la bebida que se le ofrece en la taberna. La casa, el camino, el vestido, los pies y las manos, todo está impregnado de asco.
- 10 Falta de diversiones, de luz, de reuniones, de música, de colorido. Vida larvaria siempre.

Sólo a la iglesia y a sus festividades entran los campesinos hombro con hombro con sus señores; sólo desde el púlpito descende una voz insinuante a sus mentes oscuras; sólo allí se profesa igualdad y respeto; sólo allí

se tiene consideración por sus problemas íntimos y por sus necesidades y hasta por sus flaquezas. Por eso el pueblo sin iglesia es una maraca vacía.

Si en la promoción de la vida agrícola se siguieran los métodos de la Iglesia, se acabarían muchas de las condiciones aborrecibles de la suerte campesina, por justicia y no por caridad.

Todas estas condiciones peyorantes se deben eliminar. ¡Bajo las banderas de Rey o las de Roque!

La sensibilidad campesina debe sintetizarse con nuestra fe democrática y formar parte de ella.

Por respeto al hombre.

Por igualdad de todos los colombianos.

Por el bien de la Nación, del fisco, de la solución del problema social.

Por utilidad de todos, que vivimos del producto de los campos.

Por repugnancia a tantos alardes de patriotismo que no salen más allá de los propios cinturones.

## PRESBITERO, D. POLICARPO MARIA GOMEZ



POLITO

La hidalga ciudad de Granada, emporio de valores humanos, le ha rendido un homenaje de admiración, amor y gratitud al señor Presbítero Don POLICARPO MARIA GOMEZ, con motivo de sus bodas de oro sacerdotales.

Polito, como con cariño se le llama, es ampliamente conocido en la Arquidiócesis. Todos saben que es una gloria purísima del clero, un sabio, un santo, una preciada joya

de la patria.

Es presbítero desde hace cincuenta años. Recibió las Sagradas Ordenes el 3 de mayo de 1903.

Sacerdote ejemplar. Ejemplar por sus virtudes, ejemplar por su sabiduría, ejemplar por su espíritu cívico, ejemplar por su caridad, ejemplar por su exquisito don de gentes y ejemplar por su acendrada modestia.

Felices las parroquias en que es-

te santo varón ha ejercido su sagrado ministerio. En todas ellas se ha hecho acreedor al cariño, gratitud y admiración, toda vez que ha sabido batallar con celo de apóstol por el fomento de la educación y por el bienestar de sus feligreses. Ha levantado templos, fundado establecimientos de beneficencia, de educación, y dado clases con feliz éxito en estos últimos.

De bellas y felices iniciativas, sabe, como ninguno realizarlas y es el primero en secundar y prestarle su generoso apoyo a las de los demás.

Como verdadero apóstol de Jesucristo, es también un verdadero maestro de civismo.

Toda la vida de este eminente sacerdote, desde los lejanos años de su niñez, ha pasado por el crisol de las más excelsas virtudes. Por ello, al analizarla "no hay necesidad de separar escorias".

Es, pues, justo y bien merecido el homenaje que le ha tributado el noble pueblo granadino. Y justo y merecido será el que le rendirá El Santuario el próximo 9 de julio, cuando cabalmente se cumplen los cincuenta años de haber cantado su primera misa en esta parroquia, en la misma que recibió las aguas del bautismo el día 26 de mayo de 1876.

Será para entonces que El Santuario cancelará, en mínima parte, las grandes deudas de gratitud que tiene con el decano de sus sacerdotes y con el mejor y uno de los más amados de sus hijos.

ENOMAR.

# — M E M E N T O —

El padre Andrés María Gómez, con los presbíteros, Policarpo y Guillermo Gómez, cumplieron sus Bodas de Oro Sacerdotales el pasado 3 de mayo, acontecimiento que registró "El Americano", con gran regocijo espiritual. Los dos últimos nombrados, aún viven y ocupan puestos destacados en la Arquidiócesis, y el primero, Andresito, como con cariño se le llamaba, pasó a mejor vida y celebró sus Bodas en el Cielo en compañía del Sacerdote Eter-

## MERCIDOS HOMENAJES

Como una sincera demostración de gratitud a los invaluable esfuerzos que en su vida de maestros, han realizado los distinguidos educadores don Ramón Emilio Gómez y señorita Mercedes Pineda, el Centro de Estudios Pedagógicos de la cabecera se congregó y aunó su voz de aplauso en un acto de verdadera camaradería que colocó por encima de lo común el buen nombre de esta corporación de amigos de la niñez y de la educación. Las palabras pronunciadas en singulares oraciones por educadores eminentes y por el señor Visitador escolar de la zona, don Nicolás García, quien estuvo presente en representación de la Dirección de Educación Pública, dieron relieve a los méritos que brillaron esta vez más, en tan significativos actos. Por ello, desde estas columnas volvemos los ojos hacia el magisterio santuarioano y hacemos presentes las más rendidas felicitaciones por ese gesto bravo y bondadoso y justiciero, que constituyó un acontecimiento de esos que engullecen a los pueblos, cuando al mérito se le hace justo reconocimiento.

También la Sociedad de Mejoras Públicas, en atención a los méritos de estos dos servidores de la educación y al tratarse de dos de sus abnegados consocios, les hizo expresa su manifestación y en acto sencillo y elocuente, les tributó su admiración y una vez más aplaudió su obra imperecedera de forjadores de la generación que más adelante sabrá agradecer su sacrificio sin mancha.

El Cuadro de Honor de la Sociedad, estuvo presente, como siempre, en esta clase de actos para brindar el aspecto galante y solemne con que se revisten de especial brillo estas solemnes reuniones. Llor a estas damas incansables y virtuosas. Llor a estos maestros insignes que hoy reciben el aplauso de un pueblo agradecido de su obra inmortal. Para ellos, vaya desde estas columnas, el mejor de los parabienes y el aliento en su lucha y el voto por sus días de ventura.



no.

Los que tuvimos el honor de conocerlo, no dudamos en tenerlo como santo y pedir su intercesión, pues no otra cosa puede decirse del que fue en vida modelo de sacerdotes y dechado de heroicas virtudes. En el Seminario Conciliar de esta ciudad, fue director espiritual y edificó por su piedad a más de que fue profesor de varias asignaturas y dejó huellas desde entonces, de sabio y de santo. La población de Barbosa, en donde ejerció su sagrado ministerio por muchos años, lo mismo que en Bello y El Peñol, dejó a su paso estela de santidad y a muchas personas, de la población primeramente nombrada, les ha dispensado grandes favores que cuando los conozca el pueblo cristiano servirán de pedestal a su estatua.

El que estas líneas escribe vivió muy cerca de él y le conoció actos de piedad incomparables. Era un mes de mayo y presencié cuando el Padre Andrés María dio el toque de Angelus en la iglesia parroquial de mi pueblo. Una vez terminada tan piadosa faena, a toda voz y mirando con los brazos abiertos al altar de la Inmaculada, se dirigió allí entonando el canto del "Ave María no cese jamás"... que resonaba en el templo por todas sus aristas a manera de una sublime orquesta. Fue un enamorado de la Santísima Virgen, cuya devoción extendió en todas las parroquias en que ejerció su sagrado ministerio y los transformó, de disipadas que eran, en centros de culto a la Madre de Dios y al Divino Crucificado.

Fue sencillo y humilde, como el Santo de Asís; amante de María, como el melifluido San Bernardo; caritativo, como San Vicente de Paúl, pues, en más de una ocasión, se despojó de sus ropas para darlas a los pobres.

El Excelentísimo Señor Manuel José Cayzedo, de grata memoria, en las pláticas anuales que le hacía a su clero en los ejercicios espirituales, lo ponía siempre como ejemplo

## El Señor Canónigo GUILLERMO GÓMEZ

Para muchos ha pasado desapercibida la fecha en la cual cumplió cincuenta años de sacerdocio uno de los mejores sacerdotes del país, el Sr. canónigo doctor Guillermo Gómez Restrepo. El Capítulo Metropolitano le rindió homenaje y algunas notículas de la prensa y de las emisoras conmemoraron la fecha. Sus amigos lo visitaron en su lecho de enfermo y lo cumplieron ferrosamente.

El señor Canónigo don Guillermo Gómez como coadjutor del Sr. Salazar y sucesor suyo en La Ceja fue tan apóstol como ávido de estudios superiores. Es uno de los autodidactas más esclarecidos de este departamento. En aquella parroquia, en El Santuario y en la rectoría del Seminario de Medellín a donde lo trajo el Sr. Cayzedo con su habitual conocimiento de los sacerdotes, fue tan sencillo como el más humilde franciscano y tan erudito como los más preclaros sacerdotes de la arquidiócesis.

Durante la preparación del Sínodo Diocesano él y el doctor Ramírez Urrea fueron los más ilustres colaboradores del Señor Arzobispo. El padre Guillermo es teólogo profundo y seguro; moralista muy versado; docto en Sagradas Escrituras y en Liturgia; posee espléndida documentación histórica; canonista y dueño de una cultura superior, ejemplar como confesor, como consejero, como señor, como hidalgo, como sacerdote; es un paradigma.

Goza de total simpatía entre prelados y sacerdotes; tiene un saleroso humor castizo que causa admiración por lo sutil y alegre por no ser cáustico. Sus discípulos son legión tanto en las disciplinas eclesiásticas, como en las humanas disciplinas y las almas dirigidas por su sobrenatural consejo viven agradecidas de su paternal benevolencia, inteligente corrección y caritativa ayuda.

Reciba el padre Guillermo el homenaje de su antiguo feligrés y discípulo agradecido.

**Mons. Félix Henao Botero.**

de modelo de párrocos y lo llamaba la presencia de Dios.

Felices pueblos, que como El Santuario, nombre este que corresponde a los frutos sacerdotales que ha producido y que produce aún, que pueden contar entre sus hijos ilustres a un santo varón como el padre Andrés, que bien merece ser colocado en los altares y que lo será para gloria de Dios, para bien de sus familiares, entre los cuales se cuentan religiosas y profesionales, que le dan lustre a la iglesia y a la patria y para honra de los que vivimos cerca de él y recibimos sus enseñanzas y ejemplos.

**Horacio Gil H.**

(De "El Americano").

# SEÑOR CANONIGO GUILLERMO GOMEZ R.

Vino al mundo el padre Guillermo Gómez Restrepo en la población de Marinilla, suelo propicio a varones conspicuos y a levitas beneméritos, y después de haber hecho allí mismo algunos estudios pasó a perfeccionarlos al Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, regentado por Monseñor Carrasquilla, hasta que en 1898, sintiendo en su corazón la voz de Dios que lo llamaba a su servicio en el estado eclesiástico, entró en el Seminario Conciliar de Medellín, establecimiento sabiamente regido a la sazón por el presbítero Ulpiano Ramírez Urrea, antorcha esplendorosa del clero colombiano. Allí descolló por su claro talento, sólida piedad y grande aplicación al estudio y el 12 de noviembre de 1899 fue iniciado en la primera tonsura y un año más adelante, el 22 de septiembre, ascendió a las órdenes menores y a las mayores en los ejercicios que hizo para recibir el presbiterado, que le fue conferido por el Ilustrísimo Pardo Vergara, arzobispo que fue de Medellín, el 3 de mayo de 1903. Después que fue ungido sacerdote y hecho heraldo del Redentor divino y pregonero del Evangelio, el 6 de julio del mismo año cantó la primera misa en su ciudad natal; y el 11 del propio mes se trasladó a la parroquia de La Ceja del Tambo, donde estuvo como coadjutor del Presbítero Tiberio de J. Salazar, llevado luego por merced del Sumo Pontífice Pío XI a la dignidad de Obispo de Manizales. Cuando el padre Salazar fue designado cura de Sonsón, el ordinario de la arquidiócesis extendió al padre Guillermo el nombramiento de párroco de La Ceja, en donde permaneció hasta el año de gracia de 1914, en que se encaminó con muchos peregrinos colombianos a Lourdes y Roma y contempló las maravillas del Congreso Eucarístico en la primera de estas ciudades. Al regreso de la célebre romería, en octubre del mismo año, fue enviado a servir el curato del Santuario, que como el anterior, gobernó diestramente. Para reemplazar al canónigo Abel María Naranjo, en enero de 1917 fue llamado a ocupar la silla rectoral del Seminario, cuna de su sacerdocio, el esclarecido levita, a quien preclaros méritos, ocultados por austera modestia cristiana, hacían digno de honrarla. "La obra de los seminarios —decía el grande organizador y fundador de éstos, en el siglo XVIII, San Juan Eudes— es una obra que consiste en salvar a los salvadores, apacentar a los pastores, iluminar a los que son la luz del mundo, santificar a los que son la santificación de la Iglesia y hacer en la jerarquía eclesiástica lo que hacen los serafines y querubines en el cielo". Al padre Gómez, en el tiempo de su rec-



Canónigo de  
La Metropolitana  
de Medellín

torado, no se le cayeron de las mientes estas palabras, y con el lustre de la sabiduría, la aureola de la virtud, insomne vigilancia y tenaz afincamiento, se dedicó en ese "semillero" a seguir cultivando el "sacerdocio ejemplar e ilustrado" de que habla el señor Suárez, y se propuso formar un clero preparado en normas inconfundibles, celoso, sabio, experto, virtuoso y patriota que trabajara, recibido el sacerdocio, en prosperar la viña del Señor; y asimismo quiso convertir el establecimiento en asiento de la sapiencia, foco de la ilustración y escuela por excelencia de sacerdotales virtudes. Sería de prolija enumeración el recuento de los beneficios que hizo el padre Guillermo al Seminario durante los nueve años que guió el peregrinaje intelectual de centenares de alumnos que, ávidos de conocimientos, acudieron allí a pagar la sed que los fatigaba y de los cuales al pie de cuarenta y cinco extendieron las manos para ser ungidos con el óleo consagrador del sacro sacerdocio y otros muchos para recibir de las suyas la oportuna limosna; dio eficaz impulso a los estudios con la creación de cátedras, como sociología; tocóle recibir el 9 de febrero de 1919 la visita del varón de excelencia don Marco Fidel Suárez, a quien saludó con hermoso discurso que fue ruidosamente aplaudido, e hizo una labor que en parte está patente a los ojos de todos; en mucha parte recatada a las miradas de los hombres; en grandísima parte conocida sólo de Dios. En enero de 1926, el padre Gómez bajó del sillón rectoral que insignemente había honrado, a ejercitar el oficio de capellán de monjas del Buen Pastor y siguió desempeñando en el seminario las cátedras de historia eclesiástica y castellano 3º. Allí mismo, en años anteriores, había enseñado con lucidez las asignaturas de latín, filosofía, retórica e historia de la literatura y suplido por algunas sema-

nas la falta de profesores de otras aulas. Cuando me ocupaba en allegar copiosas noticias para este esquisito biográfico, escribí al padre Guillermo una carta por cuyo medio le suplicaba ahincadamente el envío de algunos episodios de su vida; y él, en una epístola que conservo como oro en paño, me respondió textualmente:

"Agradezco mucho, mi carísimo P. Bernardo, el interés que ha tomado por publicar algunos datos biográficos de mi vida sacerdotal; pero el marco de ella es tan reducido que apenas se podrá pensar en escribir algunas líneas". Al leer yo tal respuesta quedé pasmado o atónito al ver que eso pensaba de sí mismo el que es en el clero colombiano luz que brilla intensamente, flor de piedad sacerdotal, sabio que con mirada de águila real domina extensas provincias del mundo científico, orador de alto renombre, cuyos labios están caldeados por las ascuas que quemaron los de Isaías y derraman como arroyos de oro o sartal de fina pedrería la palabra divina, un Himalaya del pensamiento humano, uno de los más perspicuos rectores que en el seminario han sido. Como escritor el padre Guillermo se señala por la brillantez del estilo y clacisismo de la frase y ha sido colaborador de "El Amigo de la Ciencia", "Antioquia por María", "El Colombiano", "La Defensa" y otras publicaciones. Como predicador es buscado con grande antelación para las más suntuosas fiestas, pues a ellas da gran realce con su palabra serena y convincente. Como sacerdote es modelo y ejemplar sobresaliente por su modestia, ciega obediencia al prelado y especial interés en ayudar a sus hermanos en el sacerdocio.

Bernardo Mejía Escobar.

## LAMENTABLE ACCIDENTE

Nuestro personal y apreciado amigo don Elías Zuluaga, hijo de don Jesús, muerto recientemente, salió el domingo último con su familia a radicarse transitoriamente en la vecina ciudad de Rionegro. En las horas de la mañana del lunes, tres de sus niños, salieron de la casa en que se estaba instalando, hacia la carretera que conduce a Medellín, cuando de manera sorpresiva fueron atropellados violentamente por un automóvil, manejado, según entendemos, por un sujeto imprudente y quien tiene a cuestas varias vidas, arrollando por completo a uno de tales niños, de siete años de edad, y triturándolo de manera macabra. En la tarde del mismo lunes fueron traídos los despojos del niño para darle sepultura en el cementerio de esta ciudad.



# RINCON MARIANO



## Dos Aspectos de la Inmaculada Virgen María

En la Concepción Inmaculada de María hay dos aspectos que los cristianos no hemos meditado suficientemente bien. Hay en ella un aspecto negativo y otro positivo. El negativo es que no hubo en María mancha de pecado original, ni forma, ni pecado actual, ni imperfección, ni posibilidad de pecado, es decir también fue impecable. El positivo son sus grandezas incomprendibles a toda inteligencia creada, pues sólo Dios comprende las grandezas de María.

La inclinación de María al bien fue irresistible... su luz esplendorosa... fue enriquecida con todas las virtudes y dones del Espíritu Divino... su caridad fue perfectísima... fue gratísima al Señor... su raza, la más privilegiada... fue el principio de la Redención... Todo sancionado por la Iglesia...

El vellocino de Gedeón nos da una idea de los dos aspectos: Seco, cuando todo alrededor estaba húmedo (aspecto negativo); cubierto de rocío y alrededor, todo seco (aspecto positivo). Seco, es decir, nada de lo manchado; cubierto de rocío, es decir, llena de gracia...

La Inmaculada María tuvo uso de razón desde el mismo instante de su Concepción, y, en ese mismo instante fue su grandeza más excelsa que la de todos los ángeles y santos en la consumación de los siglos. Es decir, el resplandor de María en su Concepción, no solamente fue mayor que el de todos los ángeles y santos juntos que ahora existen, sino aún más: mayor que el de todos los ángeles y santos consumados en gracia al fin de los tiempos. Y cómo cabe tanta grandeza en una criatura? La contestación es sencilla y difícil, al mismo tiempo. Es sencilla: Porque Dios hizo a la Virgen

más grande que todas las criaturas. Es difícil: Esta verdad sobrepuja todas las capacidades de las inteligencias creadas; mas, para Dios, todas las cosas son posibles, mientras no envuelvan repugnancia...

Hay una leyenda que dice: 'A la orilla del mar halló San Agustín a un niño que estaba sacando agua del mar y echándola en un agujerito que había formado en la arena. El santo le preguntó al niño: —'¿Qué haces allí, niño? —Voy a echar el agua del mar en este agujerito. —Eso es una necedad, niño; es un imposible. —Más fácilmente echo yo aquí toda el agua del mar que tú comprender el misterio de la Santísima Trinidad', le contestó el niño.

Y a qué viene esta leyenda aquí, pues estamos hablando sobre la Virgen María? Sí, es cierto que estamos hablando sobre la Virgen María; pero la leyenda se puede aplicar perfectamente también en este caso.

Oh grandezas de María! A nosotros nos basta amaros con ternura, enorgullecernos santamente y alabaros por siglos de siglos, oh María!

P. M. G.

(S. Agustín y varios Extractos).

## EL ROSARIO Y LA SANTA MISA

El Rosario no se introduce en el ambiente de la Misa. Pobre concepto tiene de ella el que piensa que todo está cumplido con ir al templo materialmente, presenciando ceremonia tras ceremonia y esperando impaciente el último Deo gracias para salir corriendo a enfrascarse en los negocios de este mundo. Es cosa demasiado grande la Misa para que pueda bastarnos la simple presencia corporal y obtener sólo con ella sus divinos frutos. La Misa es el mismo sacrificio de la Cruz, de donde manan ríos de salud para las almas que

quieren santificarse.

El Calvario material pasó; pero sus efectos, su vida, su gracia reparadora y santificadora, manan cada día del altar como manaron del monte Calvario. Ahí tenemos al mismo Cristo, al que es camino, verdad y vida; al que puede dar luz a nuestras almas; al que es la Vid cuyos sarmientos hemos de ser nosotros, si algo aspiramos a ser; el único que pone el secreto de dar descanso y satisfacción a nuestras aspiraciones.

Todo esto constituye el ambiente de la Misa; su clima espiritual, caldeado por la presencia y por los grandes misterios redentores de Jesucristo. Por eso precisamente, para ser introducidos en el verdadero ambiente de la Misa, consideramos perfecto medio el santísimo Rosario.

Postrados ante el altar, en donde se ha de celebrar la Misa, tomemos reverentemente el Rosario y orientemos el pensamiento a la Virgen, en cuya compañía queremos asistir al Santo Sacrificio de la Misa. El alma empezará a caldearse suavemente con la contemplación de los misterios gozosos, por ejemplo. Sin necesidad de grandes esfuerzos vendrá luego como una explosión de alegría al caer en la cuenta de que ese Jesús del establo de Belén, aquel pesebre y aquellos pañales, no son historia de hace dos mil años, sino que en el altar y sobre el paño de los corporales tenemos al mismísimo Jesús amando todavía la pobreza de muchos de nuestros templos, como antes amó la del portalillo de Belén.

¿Quién no ve la vida que recobra el Rosario meditando durante la Misa? Pues, ¿qué decir si los meditados son los misterios del dolor? Muy consolador y santo es pensar que hay en Jerusalén una colina llamada el Calvario, en donde Cristo derramó su sangre por nosotros hace veinte siglos; pero es mucho más

## PLEGARIA A LA VIRGEN DE LOS DOLORES

Virgen del infortunio, doliente madre mía;  
En busca de consuelo me postro ante tu altar,  
Mi espíritu está triste, mi vida está sombría  
Pasaron sobre mi alma las olas del pesar.

II

Estoy en desamparo, no tengo quién me acoja,  
Hay horas en mi vida de bárbara aflicción.  
Y solo, siempre solo, no tengo quién recoja  
Las lágrimas secretas que vierte el corazón.

III

Es cierto que del mundo en la corriente,  
impura,

Cayeron deshojadas las rosas de mi fe  
Que en pos de los fantasmas de juvenil locura  
Corriendo delirante, Señora, te olvidé.

IV

Que me cegó el orgullo satánico del hombre  
Y en mi ánima turbada la duda penetró;

Y se olvidó mi madre de pronunciar tu nombre  
Y de mi mente loca tu imagen se borró.

V

Es cierto... pero escucha... de niño te adoraba,  
Al pie de tus altares mi madre me llevó;  
Llorando arrodillada, la historia me contaba;  
Del Gólgota tremendo cuando Jesús murió.

VI

Y ví sobre tu rostro la angustia y el quebranto,  
Caía sobre tu frente la sombra de una cruz,  
Tus lágrimas rodaban y negro era tu manto  
Todo de un cirio pálido a la siniestra luz.

VII

Entonces era niño, no comprendí tu duelo;  
Pero te amé Señora y sabes que te amé;  
Qué dulce, Inmaculada, alzabase hasta el cielo  
El infantil acento de mi sencilla fe.

(Por MANUEL MARIA FLOREZ).

# SIGNIFICADO DE UN HOMENAJE

*Palabras con que el señor Presidente de la Sociedad de Mejoras Públicas don Arsenio Zuluaga ofreció a la señorita Mercedes Pineda R. y a don Ramón Emilio Gómez R. el homenaje que les tributó la corporación.*

Señores:

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario, en atención a que sus distinguidos miembros, la prestante dama del Cuadro de Honor, señorita Mercedes Pineda R. y don Ramón Emilio Gómez R., actual Vicepresidente, han llegado a etapas gloriosas de su vida, ha resuelto dedicar esta sesión en su honor, como prueba de gratitud para con tan distinguidos pedagogos.

Así, pues, señorita Mercedes, que vuestra meritoria labor por más de treinta años, no ha pasado desapercibida, sino que por el contrario, siempre se han admirado vuestros sacrificios y luchas, propios de la dirección de una escuela, donde vos, como en todos vuestros actos, procedisteis con especial discreción y tino. Por ello hoy vuestras sienes se orlan de laureles, y de allí la tranquilidad con que os iniciáis en el descanso.

Y vos don Ramón Emilio, al igual que vuestro finado padre, el muy ilustre don José Vicente, proseguís en la dirección de la escuela con ese tino y esa discreción que os caracterizan y que os hacen acreedor a la admiración y al cariño, no sólo de los superiores, sino de la ciudadanía en general.

Señorita Mercedes y don Ramón Emilio: Hoy la Sociedad de Mejoras Públicas quiere congratularse con vosotros, y os dedica esta sesión, pálida manifestación de cariño y gratitud, pero fiel expresión de aprecio.

— —

Discurso pronunciado por don Antonio González, en representación de la Sociedad de Mejoras Públicas, en el homenaje que ésta le tributó a los distinguidos institutores don Ramón Emilio Gómez Ramírez y señorita Mer-

cedes Pineda R.

Señor Presidente, H. Miembros de la Sociedad, Sres. Sacerdotes, dignas damas del Cuadro de Honor, señores institutores:

Esta benemérita corporación me ha señalado para que haga sus veces aliviando una vez más la faena maravillosa ejercida al través de los años, por dos de sus más esclarecidos consocios, don Ramón E. Gómez y señorita Mercedes Pineda. Yo jamás he sabido negarme a oportunidades y en cumplimiento a esos deseos que son órdenes, aquí está mi voz de admiración, pletórica de esencias para ofrendaros, mis queridos maestros de la pedagogía, no obstante que mi palabra apenas sí que alcanza a consideraros, porque conozco los senderos abruptos que habéis traginado en la dura prueba que la patria os señaló.

Sois el elemento creado por Dios Omnipotente para colmar de luz las tinieblas en que se recrea la ignorancia. Sé que esa vuestra obra de maestro, demostración de lo que puede la constancia humana, demostración de caridad sin par, atravesó los linderos de la plenitud y fue a conformar el álbum de obras eternas que Dios contempla para su complacencia y que os abrirá su Diestra cuando purificado vuestro espíritu se encumbre hacia el imperio de lo infinito.

Cuál no es pues, la grata satisfacción de esta Sociedad de Mejoras Públicas, cuando congregados sus miembros, tiene en su recinto a vuestras excelentes personalidades que nos hablan de un ayer que se ha ido y jamás se ha borrado. De un presente que es regalo del ayer. Y de un futuro que promete a la patria una cosecha fecunda de vuestra savia inmensa que da vida a plantaciones inhumanas que habéis cultivado y cultiváis?

Ramón Emilio Gómez y Mercedes Pineda, verdaderos discípulos de las enseñanzas de Jesús de Galilea. Habéis dado el más elocuente ejemplo de su divina moral y esparcido el evangelio pedagógico a todos y por todos los ámbitos de este terruño amado pues que 25, 30 años que os han visto abnegados y risueños, son testigo de la cosecha que habéis levantado, entregando a la sociedad manojos de intelectos en flor, cuando no frutificados.

Esta Sociedad de Mejoras, retazo de la patria chica que os vio nacer. Esta Sociedad, puñado de valores cívicos, donde se destacan vuestros viejos discípulos; Esta Sociedad que simboliza e interpreta la constancia de una raza altiva, retratada en las estrofas del Himno Santuariano y en los coros del Himno de Colombia, auna su canto y se inclina an-

te la grandeza de vuestra labor imperecedera, cuando en torno a vosotros se congrega. Don Ramón: al igual que el bondadoso Bochica, de la leyenda chibcha, se inició vuestra faena docente cuando vuestros primeros discípulos oían las consejas y descifraron alfabéticos sonidos merced a vuestra causa de maestro. Y amaneció en el alma de aquella generación cuando la luz de la ciencia iluminó sus mentes infantiles. Como Bolívar, el genio de la América, creásteis la independencia, en batallas sin acero, contra la opresión de las tinieblas y de vuestro grito emanado de la constancia y del esfuerzo creador, brotó el manantial de libertad que deshizo el error de aquellas mentes oscuras que os entregó la sociedad. Como Jesús, habéis redimido. Cristo redimió con la cruz, con su sangre y con su divina palabra, un mundo que yacía en el error y en el pecado. Vos redimisteis un mundo que día a día crece a medida que hay hombres bajo el cielo, porque en cada juventud que enseñasteis, se verificó el milagro de la sucesión eterna de la idea. Es vuestro martirio redentor un rayo de esperanza que abriga los pueblos que confían al maestro el futuro de los hombres.

Pichincha, Boyacá, Carabobo y Ayacucho, sintieron estremecerse con el grito de libertad inspirado por Bolívar. Y de esos campos brotó un torrente de libertad que ondea sobre la conciencia colombiana. Y de los campos de pedagogía, los claustros oyeron vuestro grito de libertad a los ignoros infantes que dormían el sueño de un error innato y brotó también un torrente de luz que despertó del letargo la juventud que dirigíais. Sois pues Libertador.

Redentor del error, de la ignorancia, os acompaña el símbolo sacrosanto de la Cruz con que nacisteis y que cerrará vuestros ojos. Como Libertador os acompaña el escudo de esta patria ennoblecida, que se baña en libertad amparada por el Cóndor de los Andes Colombianos, donde en lugar del gorro frigio, soñaría haber visto impreso el dulce nombre de MAESTRO, un laurel como a héroe, una cruz como a mártir de la ciencia y una antorcha como a cocuyo que iluminó las tinieblas de la ignara juventud.

Para vos, maestra forjadora de mujeres, que ennoblecen y adornan los hogares santuarianos, creadora de ternuras que doblegan los ásperos destinos de la vida. Esta Sociedad os recuerda y reconoce que sois la hacedora de la célula generatriz de la estructura patria. Sois la heroína que se abrazó a la patria pa-

vivo y eficaz el pensamiento de este gran misterio si nos damos cuenta que el altar es verdadero Calvario; que está en él verdaderamente el Redentor y que en ese mismo momento se está ofreciendo la sangre del Cordero divino por la salud del mundo. El rezo atento de los misterios dolorosos nos hace vivir estas verdades sublimes y el estar presenciando tan sublimes misterios de fe hace a su vez que el rezo sea más fervoroso. El Rosario influye en la devoción de la Misa y ésta aumenta el fervor del Rosario.

## Excelentísimo Sr. Pedro José Rivera Mejía

DE NUESTROS CRONISTAS



Este jerarca de la iglesia colombiana, nacido en la ciudad caldense de Neira, fue consagrado Obispo titular de Esistiana y Auxiliar de Santa Marta el 9 de septiembre de 1951, en la ciudad de Manizales. De Santa Marta fue trasladado a la Dió-

ra darse abnegada a su servicio. Y en cada luz que encendisteis de las pupilas femeninas, hicisteis una generación que os hará memoria mientras haya memoria en los cerebros.

Lleváis por compañera inseparable la inmortal aureola de la eterna gratitud con que hasta el mismo Cóndor parece agradecerlos cuando altivo la retiene desde su sitio prominente de la enseña nacional, como a maestra que enseñó a saber y a vivir con la hidalga y honesta libertad de mujer que conoce sus grandes finalidades.

Vuestra obra docente se canta y se cantará por siempre en el corazón de vuestras antiguas discípulas, mientras los hogares transmiten a los nuevos la gratitud de que sois merecedora, como el arroyo manso discurre en busca del río para entregarle sus aguas. Como éste la entrega a otro y como aquél la deposita en el inmenso mar y el último elabora en su seno la materia que en fluído se levanta al Infinito.

Heroína de la lucha paciente y del valor constante. Como a Policarpa, os cubrirá por siempre el estandarte tricolor y su azul recogerá en sus pliegues el glorioso matiz del firmamento, para hacer vuestra memoria infinita, como es de infinita la bóveda celeste que nos cubre.

Por vuestros días mejores y por vuestra obra, que Dios y la Patria acogerán, brindemos.

Antonio González.

cesis del Socorro y San Gil, de la cual tomó posesión el día 22 de abril último.

Fue progenitor del ilustre prelado, don Víctor Joaquín Rivera Z., oriundo de la vecina ciudad del Peñol, de donde se trasladó en su juventud a Neira, en compañía de sus padres y hermanos. Allí contrajo matrimonio con la distinguida y virtuosa dama doña Teresa Mejía.

El bisabuelo materno del Excelentísimo Sr. Rivera Mejía, fue el santuario don Antnio Zuluaga, conocido con el remoquete de "el santo" y de quien se refieren múltiples anécdotas, que efectivamente revelan su bondad, su mansedumbre, y su santidad. Don Antonio se trasladó al Peñol y allí contrajo matrimonio con doña Antimia Hernández.

Queda, pues, establecido que tan insigne Pastor lleva en sus venas sangre peñolera y santuariana, lo que constituye para estos dos pueblos hermanos motivo de legítimo orgullo.

Por correspondencia que hemos tenido ocasión de leer, nos hemos dado cuenta de que el Exceletísimo Señor Rivera Mejía, reconoce con gran satisfacción su ascendencia familiar, indaga por la tierra de sus mayores y anuncia una próxima visita a estos pueblos.

"EL SANTUARIANO" al adornar sus columnas con el retrato de tan virtuoso y eminente prelado, le impetra con respeto su bendición.

### GALERIA INFANTIL



MARTHA LUZ GOMEZ GOMEZ  
Hace pocos días cumplió su primer año de vida esta preciosa chiquilla, hija de los esposos Pedro Luis y Josefina Gómez. La foto fue tomada, precisamente con motivo del fausto suceso.

### NOBLEZA BATURRA

Al llegar por primera vez a la escuela pública, regularmente el chico no presiente que allí, a diferencia de lo que ocurría en su casa, tendrá que ejercitar desmedidamente los puños, al entrar a la escuela, al salir al recreo, al volver a las clases, al llegar y al volver. No bien se dan cuenta los compañeros de que uno es un novato en esto de reunirse con semejantes, que a lo sumo son primos décimos, comienzan a arrojarle cáscaras, a ponerle apodos y a hostigarlo en todas las formas para obligarlo a pelear.

Y esto de pelear sí que era bien azaroso, debido a que uno no sabía por anticipado cómo habría de terminar el encontrón. Y una circunstancia altamente agravante, era la de los llamados careadores. Ya uno bien fatigado de dar y recibir pescozones, suspirando por un merecido descanso, y de pronto tás. Un careador empujándolo violentamente contra el otro, de manera que de buena o mala gana tenía que reanudarse el boxeo, en medio de unos deseos los macuencos de dejarse decir flojo y meterse a la casa para no volver a salir de ella.

El mayor inconveniente consistía en soltarlo a pelear a uno con otro escolar, suelto él y también con capacidad para voltearle a uno el mascadero. A quién se le hubiera ocurrido la genialidad de hacer que le sujetaran al contendor para poder golpearlo con toda tranquilidad, es decir sin zozobras, sin la horrible perspectiva de que un golpecito sobre un ojo, se lo devolvieran a uno sacándole de su sitio un diente.

Para gozo y escarnio de las nuevas generaciones, esta época de la bomba de hidrógeno, el helicóptero, los fakires y las carreras en bicicleta, nos ha traído también el suspirado invento de encadenar a quien no obre presuroso, sujetándonos primero a nosotros. El prodigioso invento parece que no es muy nuevo en realidad, pero quienes lo conocían no habían tenido el altruismo de enseñarlo a sus semejantes, sin duda por la consideración muy prudente y juiciosa de que éstos, antes de prestarse a servir de "sujetos", podrían "sujetar" a sus maestros y la cosa se pondría tal vez no propiamente desagradable, pero sí eh Ave María, esto de aguantar palo es muy duro.

Ya no hay, pues, sobresaltos para quienes ahora han logrado tomar la iniciativa. Al que se deje sujetar, que se dedique a recibir. Si así hubiera sido en nuestros tiempos de escuela, qué importaba que se prolongara el bunde.

A. L. H.

# EL SANTUARIANO hace 30 años

(MAYO 30 DE 1923)

## Pbro. Jesús M. Giraldo

"El Santuario" enluta hoy sus columnas por la muerte del querido Padre con cuyo nombre hemos encabezado estas cortas líneas y a quien justamente lloran las Parroquias del Santuario y Marinilla.

A nosotros, que por varios años nos tocó disfrutar de las bondades del Padre Girado, nos tocó también la grandísima amargura de verle exhalar el último suspiro y de recoger la última lágrima.

¡Cuán doloroso es ver morir a un ser querido, a un tierno y bondadoso padre!

Poseía el finado un corazón repleto de ternura y ansioso de hacer el bien a sus semejantes y de consolar al triste.

Generoso como pocos, compartía siempre las amarguras y reveses de sus amigos. Muchas fueron las lágrimas que enjugó y por eso hoy son innumerables las que corren sobre la fría losa que guarda sus desposos.

Que Dios Nuestro Señor haya premiado las virtudes del noble y querido Sacerdote, cuya memoria conservaremos con respeto y gratitud.

R. I. P.

## Locales

Después de aguda enfermedad entregó su hermosa alma al Señor, el 30 de abril pasado, el benemérito Pbro. don Jesús M. Girado, quien en los años que estuvo de Coadjutor en esta Parroquia, supo ganarse el amor de todos los santuarianos. Para toda su honorable familia va nuestro pésame.

\* Tuvimos el placer de saludar a nuestro distinguido amigo don Pedro Luis Arias, quien estuvo entre nosotros, en su carácter de Inspector de I. P., practicando visitas en las escuelas de este municipio.

\* También tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo y paisano Pbro. Leandro Pineda, quien estuvo visitando su familia. Regresó a Armenia, de donde

es diligente Cura.

\* Muy atentamente despedimos a nuestro querido y culto amigo don José María Zuluaga, quien después de una corta permanencia entre los suyos, regresó a Medellín.

\* El mes de María que termina mañana se ha estado celebrando con inusitada pompa tanto en la Iglesia Parroquial, como en la de San Antonio.

¡Cómo se llena de alegría el corazón al ver ese entusiasmo con que se muestra el amor que se profesa a la Reina del Cielo y Tierra!

\* El 17 de los corrientes se celebró con gala la fiesta de San Pascual Bailón. En ese mismo día se honró a San Isidro Labrador.

\* "La Juventud Católica" de esta población honró a la Santísima Virgen, el día 27 de los corrientes, con una muy solemne fiesta.

\* Movimiento de población. En el mes de abril hubo 22 nacimientos: 15 hombres y 7 mujeres. Defunciones hubo 19. Quedan sólo a favor de la población 3. Matrimonios hubo 2.

\* Agradecemos a "El Conservador", importante periódico del Socorro, la reproducción que hizo de nuestro artículo "Conservadores y Liberales", pero se nos hace extraño que no diga de dónde fue tomado.

\* Acusamos recibo del informe que el señor director de Instrucción pública presentó al señor gobernador, con motivo de la reunión ordinaria de la Asamblea Departamental en el período de 1923. También recibimos la Ordenanza N° 6. Damos expresivos agradecimientos.

\* Nuestro noble y generoso amigo y colaborador don Ignacio Giraldo se encuentra con la salud un poco quebrantada. Hacemos los más fervientes votos por su cabal y pronta reposición.

\* "Los Deberes Políticos de los Católicos" es el mote de un magistral y sustancioso artículo, que el sabio Jesuita español R. P. Remigio Vilariño ha publicado en "El Mensajero" de Bilbao, y que nuestro apre-



## Merecimiento

Por parte de las directivas del Colegio de San Luis, fue atendido en forma sencilla y elocuente el doctor Horacio Bejarano, aprovechando su estada en la ciudad. La gratitud del señor rector del plantel a este benefactor del Colegio, se hizo bien clara en esta ocasión cuando a nombre del pueblo le expresó su sincero agradecimiento por los beneficios realizados en provecho de la obra que sigue adelante, cultivando el progreso de la moral y de la ciencia.

La aprobación oficial de los estudios que se cursan, se debe en gran parte al buen interés que personalmente ha demostrado el doctor Bejarano hacia este colegio, desde su delicado cargo de jefe de inspectores nacionales de secundaria.

Aunque este gran amigo del colegio pasa ahora a un cargo diferente, el colegio confía siempre en sus nobilísimas intenciones para mirar con cariño los esfuerzos del reverendo Padre Rodolfo, como él lo ha manifestado.

Desde las columnas de este órgano, el colegio y su profesorado hace presente su demostración de admiración y agradecimiento por las labores adelantadas por el señor Bejarano en beneficio del plantel y le augura muchos éxitos en el desempeño inteligente del cargo que ahora ocupa.

EDITADO EN LOS TALLERES  
de

LIBRERIA RESTREPO LTDA.  
Y PAPELERIA NACIONAL

Medellín.

## Dr. Rubén Gil González

Abogado titulado de la Universidad de Antioquia

ASUNTOS: Civiles, Comerciales, Administrativos  
y del Trabajo

Especialidad: Legislación del Magisterio

Dirección:  
Ed. Campoamor  
Oficinas: 303 - 304

Teléfono:  
135 - 99  
Por Telégrafo RUGILGO

# GLOSAS y COMENTARIOS

## RAZA VIGOROSA

La fortaleza de la raza antioqueña es ampliamente reconocida. Ha sido Envigado el pueblo que se ha distinguido por la fecundidad de sus mujeres, y de aquí que se haya hablado de las propiedades milagrosas de la Ayurá, hasta el punto de que matrimonios estériles hayan acudido a bañarse en sus aguas, en la ingenua creencia de que con ello se vean de la noche a la mañana convertidos en padres de familia.

Las mujeres santuarianas, las granadinas, las peñoleras, las marinillas, las abejorraleñas, al igual que las envigadeñas, son prolíficas, sin necesitar del auxilio de la Ayurá.

Ahora, con motivo de la fiesta de la madre, ha obtenido el premio de la más prolífica de Antioquia, una abejorraleña, esposa de un santuario radicado en aquella noble ciudad desde muy joven.

Ulpiano Gallego Ocampo, salió de El Santuario, pletórico de nobles aspiraciones, en busca de mejores comodidades para su subsistencia. Se radicó en la ciudad de Abejorral, y allí como saben hacerlo, especialmente con el elemento santuario, fue acogido generosamente. Pronto encontró también su bella "mitad".

ciado y respetado colega "La Defensa" reprodujo en sus números 321 y 322.

Aconsejamos la lectura del mencionado artículo, que es de actualidad.

\* En la lista de los sacerdotes santuarianos que en el número anterior de nuestro periódico publicamos, faltaron los nombres de los Presbíteros Ramón e Isidoro Gómez y Nepomuceno Parra, que deben fi-

Un día cualquiera, nuestro coterráneo, se hizo leer la epístola de San Pablo. Unido por los sagrados vínculos del matrimonio con Cayetana Cifuentes, garrida moza del paraje de "El Granadillo", se radicó con ésta en el mismo paraje.

Bien empapados los esposos Gallego-Cifuentes del bíblico mandato de "creced y multiplicaos", lo han cumplido a cabalidad, sin temores, llenos de fe.

Ulpiano cuenta en la actualidad 42 años y su fecunda cónyuge 40. Quiere esto decir, que aún están en capacidad de suministrar más "retoños" para la patria. En la actualidad son padres de 19 hijos, todos vivos. Son ellos: Ana Otilia, Rogelio de Jesús, Juvenal, Gilma, Hernán, Damián, Julio Adán, Ninfa, Noemí, Alba, Elvia, Cecilia, Amanda, Yolanda, Melba, Reinaldo, Gloria y Patricia.

Dos de ellos, Hernán y Rogelio, prestan en la actualidad el servicio militar en los Batallones San Mateo y Vargas, respectivamente.

Es el de nuestro coterráneo Ulpiano Gallego y de doña Cayetana Cifuentes, un hogar ejemplar por sus virtudes y merecedor de las más calurosas felicitaciones, que nosotros les enviamos de manera cordial.

## COLEGIO PIO XII

El 8 de los corrientes se cumplieron diez años de haber sido fundado el Colegio Pío XII de la simpática y próspera población de San Carlos. Tan fausto acontecimiento fue celebrado con un extraordinario programa que se desarrolló durante los días 7, 8, 9 y 10.

Ha sido y continuará siendo para San Carlos, un legítimo orgullo es-

te establecimiento educativo, actualmente bajo la hábil rectoría de don Joaquín Cárdenas Gómez, con la colaboración de bien preparados y entusiastas profesores.

En tan acreditado establecimiento cursan sus estudios secundarios numerosos jóvenes que van allí a recibir las sabias enseñanzas que los ha de capacitar para la lucha por la vida.

En los diez años de existencia, el "Colegio PIOXII" ha obtenido felices éxitos, y no dudamos que continuará obteniéndolos, colocándose así entre los primeros establecimientos de enseñanza secundaria del departamento.

"EL SANTUARIANO", que ha sabido mirar con regocijo los progresos de los pueblos del Oriente Antioqueño y que cuenta en la hidalga San Carlos con numerosos amigos y favorecedores, registra con positivo agrado tan fausto acontecimiento y se complace en felicitar al rector, profesores y alumnos del benemérito plantel.

## Dr. HERNANDO JIMENEZ

Para satisfacer los anhelos acariciados desde los años de su niñez, estuvo en la población el doctor Hernando Jiménez, hijo del benemérito patricio santuario General Celerino Jiménez.

Según manifestación que nos hizo, su padre, que amaba de manera entrañable al Santuario, les infundió a todos sus hijos ese amor y les señaló sus glorias y sus hombres ilustres.

Emocionado recorrió el doctor Jiménez, los viejos sitios y lugares del pueblo de sus progenitores, para evocar con respeto su memoria.

Son nuestros deseos, que tan dis-

Tal vez usted no ha visitado el ALMACEN

# EL BARATON

de DELIO ZULUAGA D.

TODO EL QUE LO VISITA GANA DINERO Y QUEDA SATISFECHO

En "EL BARATON"

encuentra usted la tela que no ha encontrado en otra parte, pues aquí encuentra el mejor surtido en toda clase de mercancía y las mejores y más variadas pintas.

En "EL BARATON"

encuentra todo lo que usted necesita para su casa, así como toda clase de artículos eléctricos.

Visite "EL BARATON"

de Delio Zuluaga D. y si no queda satisfecho con sus compras, haga el reclamo que se le atenderá con mucho gusto.

"EL BARATON" ESTA PARA ATENDER Y SERVIR A SU CLIENTELA.

# SECCION NECROLOGICA

## Don Tiberio Gómez G.

La sociedad santuariana fue dolorosamente sorprendida con la muerte de este noble amigo, ocurrida de manera súbita en la mañana del 18 de los corrientes.

Retraído y aparentemente huraño, bien pudieron considerar, quienes no tuvieron ocasión de tratarlo, que Tiberio "Chócolo" era anti-pático e insociable. Pero qué distinta la impresión que recibían quienes a él se acercaban para tratarlo, y más aún quienes tuvieron la oportunidad y la suerte de ser favorecidos con su amistad sin dobleces, sin falsías de ninguna naturaleza.

Inteligente, cordial y cariñoso, sabía imprimir a su conversación especial interés, ya que vivía, sin parecerlo, al corriente de los últimos acontecimientos mundiales.

Como miembro de familia, era oportuno para cumplir con todos sus deberes, y sabía sacrificar sus personales intereses para prestar generosa ayuda a los suyos.

Con la virtuosa dama doña Rosa Arcila, formó un hogar, en el cual

tinguido profesional haya llevado las mejores impresiones de esta noble tierra santuariana.

## SIGNOS DEL TIEMPO...

Ahora son también las vacas las que se muestran enemigas de los periodistas. En efecto, la prensa relata el siguiente original hecho:

Cuando dos periodistas salían a echar canas al aire, en su automóvil, se vieron intempestivamente atacados por una vaca, que, según parece, perdió la tranquilidad de que gozaba en el prado donde pastaba, cuando vio que por la carretera iban dos periodistas dentro de un automóvil, y furibunda se lanzó a toda velocidad para arremeter contra ellos. El conductor frenó inmediatamente, pero la vaquita siguió furiosa hasta arrancarle al vehículo el parachoques.

Tan original suceso ha ocasionado múltiples comentarios, y según las malas lenguas se dice que... (Para otra ocasión haremos públicos los comentarios).

Menos mal que el hecho se desarrolló en un pueblo de Italia.

imperaron las virtudes de la raza. Fue un esposo tierno y amante, un padre solícito, un bondadoso hermano, un ciudadano ejemplar.

Como técnico en la industria de la cerámica, estuvo al frente de dos de las tres fábricas que existen en la población, y en todas ellas demostró sus singulares capacidades, a la vez que se distinguió por su consagración y por sus pulquérrimos procedimientos.

La muerte de tan noble amigo, de tan excelente ciudadano, ha sido lamentada justamente por la sociedad santuariana, de la cual era miembro muy distinguido y honorable.

Saben todos sus parientes, pero de manera especial su viuda, señora Rosa Arcila y sus hijos Hernán y Fabio, cómo hacemos nuestro el dolor que hoy los embarga.

## Don Heraclio Gómez R.

Con profundo pesar registramos la muerte de don Heraclio Gómez Ramírez, ocurrida trágicamente en el municipio de Itagüí, donde se había radicado desde hacía varos años con su familia.

Era el extinto, uno de esos hombres de recia y vigorosa voluntad, que jamás supo de cansancio en la ruda batalla de la vida.

Hábil y honorable comerciante, e inteligente industrial, logró una holgada fortuna.

De virtudes austeras y de evangélicas costumbres, poseyó don Heraclio las más relevantes prendas como ciudadano intachable, como jefe de hogar, modelo de esposo, de padre, de hijo y de hermano.

De la manera más cordial lamentamos la trágica muerte de don Heraclio y enviamos a todos y a cada uno de sus deudos, la expresión de nuestro pesar, con especialidad a su viuda, señora doña Carmen Eva Ramírez, a sus hijos todos, a su hermano, el virtuoso Presbítero don Marcos Gómez, a su hermano político doctor Pedro Pablo Ramírez, y a nuestro apreciado amigo don Javier Gómez R., su sobrino.

## Doña Clara Giraldo de A.

El 21 de los corrientes dejó de existir en la ciudad de Medellín, doña Clarita Giraldo de A., esposa de nuestro amigo don Pedro Aristizá-

bal (a Grillo).

Abnegada y virtuosa, Clarita supo cumplir en la tierra con los deberes de hija, esposa y madre.

Su cadáver fue traído a esta ciudad. En su entierro, que estuvo concurrendísimo, se hicieron presentes numerosos amigos de la familia Aristizábal-Giraldo.

Para nuestro amigo Pedro, para sus hijos todos, para doña Julia Gómez v. de Giraldo, madre de la finada, y para sus hermanos, apreciados amigos nuestros, enviamos nuestra voz de pesar.

## Pacífico Ramírez A.

En San Carlos dejó de existir este distinguido coterráneo nuestro, artista de elevados quilates.

Digno hijo del nunca bien lamentado maestro don José Jesús Ramírez, desde los años de su infancia se dedicó a cultivar el arte de la música y sobresalió como hábil compositor.

Con su muerte se enlutan virtuosos hogares de las sociedades de San Carlos y El Santuario.

Mientras tenemos mejor oportunidad para rendirle el merecido homenaje a la memoria del artista desaparecido, hacemos llegar a todos sus deudos nuestra sentida expresión de pesar.

## José Jesús Soto

También registramos con positivo pesar la muerte del bondadoso amigo y coterráneo don José Jesús Soto, ocurrida en la vecina población de Cocorná.

Fue José Jesús un admirador de nuestra revista y como legítimo santuariano devoraba su lectura con avidez, y no vaciló en prestarle a la empresa su ayuda pecuniaria.

Que Dios haya socorrido su alma y que les dé a los suyos santa resignación.

## Pedro P. Villegas

Fue un bondadoso ciudadano. Hacía más de 20 años que con su familia se había radicado en la ciudad de Armenia (C.).

No obstante su consagración al trabajo, la diosa fortuna le fue adversa. Honradamente ganó el pan para sí y para los suyos. Vivió y mu-

## MANUEL SERNA GOMEZ

ofrece un completo y variado surtido de mercancías y de cacharros, a

PRECIOS SIN COMPETENCIA

rió pobre, pero con la honda satisfacción de haber cumplido con sus deberes de ciudadano, de esposo fiel, de padre tierno y amantísimo.

Para su esposa, doña Joaquina Ramírez, para sus hijos, y de manera especial para su hermano, nuestro apreciado amigo don Eladio y para doña Josefa Villegas v. de Salazar, enviamos nuestra sentida voz de pesar.

**Doña Carmen Ramírez v. de Ramírez**

De manera súbita murió en Titi-

ribí, la distinguida y virtuosa matrona doña Carmen Ramírez v. de Ramírez.

Desde que su hermano, el Presbítero Francisco Ramírez fue designado Cura Párroco de Titiribí, doña Carmen se radicó con su familia en aquella población, en donde fue altamente apreciada por sus excelentes condiciones, y su muerte ha sido justamente lamentada.

En esta hora de dura prueba, enviamos a toda la apreciable familia de la finada, nuestra expresión cordial de pesar, de manera especial a sus hijos Luis E. y señorita Carmen

Rosa, residentes en Titiribí y a nuestro personal amigo y consocio don Marco Aurelio Ramírez.

**Señorita Rosa Giraldo**

Después de una vida consagrada a Dios, dejó de existir la virtuosa señorita Rosa Giraldo, hermana del P. Román Giraldo, muerto hace dos años.

A toda su familia y a la señorita Trinidad Avendaño, de quien era compañera Rosita, acompañamos en esta hora de pesar.



## Generosidad de los Santuarianos ausentes para el asfaltado de nuestra plaza



Los santuarianos presentes y ausentes han contestado "a la orden" a la iniciativa del asfaltado de esta plaza. Y dado el espíritu civilista de nuestro pueblo, así tenía que suceder. El Santuario tiene sus hombres disgregados a lo largo de las fronteras colombianas y por eso los de ésta y los de las otras ciudades colombianas, hemos repetido con el Maestro Guillermo Valencia: "¡Cara Patria! tu voz nos congrega —para ir a la cita de honor,— con deleite la vida te entrega —el que siente nobleza y valor".

Con el fin de recolectar fondos para este asfaltado salió de El Santuario una comisión compuesta por uno de los sacerdotes santuarianos (que trabaja en ésta) y el señor Personero Municipal con rumbo a Armenia, Cali y Buenaventura; en medio del cariño y voces de entusiasmo regional fuimos atendidos por nuestros coterráneos alejados de la Patria Chica que acarició sus cunas; todos a una contestaron gustosamente a nuestra solicitud y el desprendimiento efectivo y la generosidad patriótica fueron las impresiones que a lo largo de nuestra correría experimentamos: un poco más de dos mil pesos (\$ 2.000.00) m. l., fue el lujoso resultado de nuestra comisión.

La Colonia Santuariana que reside en Armenia, la Ciudad Milagro como la llamó Guillermo Valencia, aportó las siguientes sumas:

Francisco Luis Gómez y hermanos.....	\$ 200.00
Ramón Gómez A.....	150.00
Dr. Clímaco Gómez G.....	100.00
Matías Gómez .....	100.00
Luis Angel Gómez.....	100.00
Julio E. Gómez.....	100.00
José Lino Gómez.....	100.00
Arcesio Aristizábal .....	100.00
Luciano Gómez .....	50.00
Abelardo Gómez .....	50.00
Carlos Gómez .....	50.00
Abraham Gómez G. ....	50.00
Efraim Hoyos .....	50.00
Francisco Hoyos .....	50.00
Javier Gómez .....	50.00
Roberto Aristizábal V.....	20.00
Policarpo Gómez .....	20.00
José Luis Gómez .....	20.00
Ernesto Aristizábal G. ....	20.00
Roberto Aristizábal G. (Calarcá).....	20.00
Urías A. y Sra. ....	20.00
Román Orozco .....	20.00

M. Rivera y Luis M. Gómez.....	20.00
Emilio Gómez .....	20.00
Delio Serna .....	10.00
Lino Serna .....	5.00
Dr. Vicente Gómez .....	50.00
Roberto Serna T. ....	5.00
Francisca de Aristizábal .....	5.00
Jesús María Duque .....	5.00
Eleázar Orozco .....	5.00
Fernando Zuluaga .....	5.00

**Aportes de la Colonia de Cali**

Heliodoro Duque .....	\$ 50.00
José Duque .....	50.00
Pedro Tulio Gómez .....	25.00
Baltazar Gómez .....	10.00
Pedro Luis Gómez .....	10.00
Fabio y Elvira Gómez.....	5.00
Pedro Luis Ramírez O. ....	5.00

**La Colonia de Buenaventura**

Roberto Aristizábal .....	\$ 150.00
Carlos Aristizábal .....	100.00
Arcila Hermanos .....	50.00
Francisco J. Serna .....	20.00
Eleázar Montoya .....	20.00
Carlos E. Gómez .....	20.00
Miguel Aristizábal .....	20.00
Ramón Pineda .....	10.00
Camilo Serna .....	10.00
Luis Arcila .....	10.00
Ramón A. Aristizábal .....	10.00
Hernán Gómez .....	10.00
Alfredo Zuluaga y Sra. ....	5.00
Alfonso Gómez G. ....	5.00
Daniel Zuluaga .....	1.00

Las cifras anteriores manifiestan claramente que El Santuario puede enorgullecerse de sus hijos, parabienes, felicitaciones y agradecimientos imperecederos merecen los nobles santuarianos; sus nombres quedarán inscritos en el Libro de oro de los benefactores de esta comarca.

Muchos, por causas ajenas a su voluntad, no han contribuido todavía, pero, dado el patriotismo santuariano, muy pronto lo harán, ya que El Santuario iza la bandera del progreso entre los pueblos del Oriente Antioqueño y sus buenos hijos le preparan el sitio merecido.

(Comisionado).

N. B. - El Presidente de la Junta Pro-Asfaltado de la Plaza es el señor Cura, Pbro. José Igancio Botero A. y el tesorero don Luis Pineda J.

## NOTAS SOCIALES Y PERSONALES

**El Hogar** de nuestro bien querido amigo y diligente administrador de nuestra revista don Gustavo Aníbal Hoyos B. y doña Margarita Botero de H., fue alegrado con el advenimiento de los primogénitos, unos preciosos gemelos, a quienes se les dio los nombres de Francisco Orlando y Lubín de Jesús. El primero de éstos, a los pocos días de nacido dejó de existir, lo que, naturalmente ha empañado la felicidad de tan distinguido hogar.

**Después** de una breve permanencia en la ciudad, regresaron a Bogotá el doctor Horacio Bejarano, su señora doña Clarita Arias de Bejarano y sus niños.

**Tuvimos** ocasión de saludar a nuestro apreciado y distinguido amigo Presbítero don Damián Ramírez Gómez, quien estuvo predicando la fiesta de San Isidro.

**El Hogar** de nuestro amigo y consocio don Hernando Pineda y de su señora Blanca Serna de P., ha sido alegrado con el nacimiento de una nueva niña, quien fue bautizada con el nombre de María Eugenia. Nuestras felicitaciones cordiales.

**En Cali** se encuentra de plácemes el hogar de los esposos santuarianos don Pedro Luis y doña Josefina Gómez, con el advenimiento de una nueva niña, a quien se le dio el nombre de María Eugenia.

**Procedente** de Guarne nos visitó el señor Presbítero don Víctor Aristizábal, Cura de aquella Parroquia.

**Regresaron** de su paseo por varias poblaciones del Quindío, don José Miguel Pineda, su señora doña Luisa Gómez de Pineda y sus hijos Miguel y Ana.

**Con Motivo** de las solemnes honras fúnebres celebradas en el segundo aniversario de la muerte del excelente ciudadano y conspicuo educador don Emilio J. Gómez G., estuvieron en la ciudad, procedentes de Bogotá y Titiribí, respectivamente don Jairo Gómez Olarte, don Luis E. Ramírez y su señora doña Lucila Gómez Olarte de Gómez.

**Regresaron** de su correría por las ciudades de Armenia (C.), Cali y Buenaventura, el señor Presbítero don Francisco Luis Gómez y don Félix Botero, quienes trajeron las mejores impresiones de los santua-

rianos residentes en aquellas ciudades, los cuales, según puede verse en lista que publicamos en otro lugar, se mostraron generosos.

**De Armenia (C.)** regresó el señor don José J. Gómez. Atentamente lo saludamos.

**Nos Visitaron**, procedentes de Medellín, nuestro apreciado amigo Dr. Carlos Zuluaga G. y la señorita María Jesús Ramírez.

**También nos Visitaron** recientemente, procedentes de Medellín, los doctores José J. y Leonidas Gómez Botero, Luis Enrique Vargas, Miguel Angel Zuluaga, Juan C. Gómez, Juan N. Aristizábal, Fabio Gómez, Oscar Zuluaga Serna, Carlos Gómez, Pedro Aristizábal, Roberto Hoyos, Augusto Gómez R., Julio Botero, Héctor Henao, Luis Pineda Z., Marco Aurelio Serna, Tulio Ramírez, Dr. Omar Obregón y su familia, doctores Jesús y Arturo Gómez, Hernando, Jorge y Oscar Yepes, doña Rosario de Yepes, doña Olivia Yepes de Gómez, señoritas Ligia, Violeta y Esperanza Zuluaga, Emma Yepes y Carola Ocampo y hermanas.

**Regresó** a Pijao (C.), en donde tiene el asiento de sus negocios el señor don Francisco Arroyave Gómez.

**De su Paseo** por las ciudades de la Costa Atlántica, regresó don Jesús Antonio Yepes G. Atentamente lo saludamos.

**De Barbosa** a encargarse de la Administración de Rentas de este municipio llegó el señor don Aurelio Vallejo, en compañía de su señora doña Elvia de Vallejo. Atentamente los saludamos y les deseamos una grata estadía entre nosotros.

**Procedente** de Copacabana nos visita la señorita Rocío Gómez, a quien saludamos atentamente.

**También** tuvimos ocasión de saludar, procedente de Titiribí a don Belarmino Ramírez R.

**Nos fue Placentero** estrechar la mano del noble amigo y meritorio artista don Floro Ezequiel Zuluaga Gómez, quien ya ha mejorado de manera considerable de los serios quebrantos de salud que lo tuvieron al borde del sepulcro. Don Floro nos visitó con su apreciable familia.

**Nos Visitaron** procedentes de Andes, el doctor Luis Gómez S. y su señora doña Alicia Sierra de Gómez. El doctor Gómez S., es actual Médico Oficial de la importante ciudad sureña, en donde goza de merecido aprecio.

**También** estuvieron en la ciudad, con motivo de las bodas de oro matrimoniales de sus padres, el bondadoso ciudadano don Felipe Gómez y la virtuosa matrona doña Mercedes Salazar, nuestros amigos, doctores Jesús Gómez S., Representante a la Cámara, y Arturo Gómez S., con su respectivas señoras doña Olivia Yepes de G. y doña Elisa Guzmán de G.

**Por el Mismo** motivo nos visitó el joven Aníbal Gómez Salazar.

**Estuvieron** en la ciudad, procedentes de Medellín, doña María Gómez de Serna y su señorita hija Fabiola.

**De la Misma** ciudad nos visitaron don Antonio J. Zuluaga, doña María Zuluaga de Z. y señorita Aura Zuluaga Z.

**Procedentes** de Cocorná nos visitaron don Delio Arcila y las señoritas Lola y Bertha Gómez S.

**Realzando** con su presencia los distintos actos que se celebraron para honrar a los muy distinguidos institutores don Ramón Emilio Gómez R. y señorita Mercedes Pineda R., estuvo el señor don Nicolás Gaviria, Visitador Escolar.

**Siguió** para Venecia don Néstor Aristizábal.

**Siguieron** para Cali el señor don Joel Zuluaga G. y su señora doña Nelly de Zuluaga; doña Carlina de Tamayo y sus hijos Mary y Tulio Enrique.

**Para Medellín** doña Filomena Zuluaga de Zuluaga.

**Nos Visitaron**, procedentes de La Ceja don Macario Jiménez, don Octavio Toro y la R. Madre Superiora de la Comunidad Salesiana.

**Con Motivo** de súbita muerte de su padre, estuvo en la ciudad, procedente de Buenaventura, nuestro querido amigo don Hernán Gómez A., a quien le reiteramos la expresión de nuestro pesar.

**También** estuvo en la ciudad por las mismas razones el señor Carlos E. Arcila, hermano político de don

## FRANCISCO CALDERON

Pone a la disposición de El Santuario y de los pueblos vecinos, su magnífico automóvil

**Garantiza puntualidad, corrección y riguroso cumplimiento**

Tiberio.

Regresó a Buenaventura el señor José Miguel Ramírez Salazar.

Siguió para Buenaventura, en viaje de negocios, el señor don Lino Gómez P.

Presentamos nuestro atento y cordial saludo a doña Elcira Gómez de Orozco, quien procedente de Bogotá se encuentra entre nosotros desde hace varios días.

Es doña Elcira, dama de espíritu cívico, y como miembro del Cuadro de Honor de la Sociedad de Mejoras Públicas, supo prestar patrióticos y desinteresados servicios. Que su estadía entre nosotros, le sea grata.

**Ejercicios Espirituales.**- Del 10 al 14 de los corrientes, se llevaron a cabo en la Iglesia Parroquial ejercicios espirituales a las señoras. Las pláticas estuvieron a cargo del distinguido orador sagrado R. P. Gabriel, de la Comunidad del Sagrado Corazón.

**Matrimonios.**- Ultimamente se han verificado los siguientes: Oscar Francisco Echeverri con María Edelmira Giraldo; Jesús Eladio Arias, con Blanca Margarita Ramírez; Pedro Luis Alvarez, con María de Jesús Duque, y Pedro Antonio Gómez, con María Eva Franco.

DESUNCIONES

(Mes de Mayo hasta el 20)

Martha del Socorro Zuluaga, un año; José Soto, 58 años; Carlos Ramírez, 2 meses; Mercedes Giraldo, 65 años; Olivia Hoyos, 5 años; María Isidora, de un año; Clara Inés, de 3 meses; Carmen Rosa Giraldo, de 60 años; Orlando Hoyos, de un mes; María Duque, de 5 minutos; Teresa Aristizábal, de 6 meses; Ernesto Echeverri, de 25 años; Víctor Hernando Aristizábal, de 9 años; Víctor Tiberio Gómez, de 54 años.

Nacidos

Francisco Arturo, de Marco Tulio Salazar y Carlina Aristizábal; Luis Antonio, de Jesús y Carmen Rosa Gómez; Juan de la Cruz, de Arturo y María Teresa Ramírez; Manuel Tiberio, de Ramón Antonio Gómez y María de Jesús Jiménez; Blanca Helena, de José Jesús Gómez y Libia Ramírez; Clímaco, de José Ignacio Jiménez y María Ráquel Gómez; María Francisca, de Jesús y Laura Rosa Zuluaga; Damián Alirio, de Samuel Cardona y María Angélica Salazar; Romelia de Jesús, de Jesús Antonio Duque y Ana Ramírez; José Aníbal, de Marcos Ramírez y Cándida Rosa Duque; Juan Alberto, de Pedro Giraldo y Ana Francisca Zuluaga; Luis Enrique, de Jesús Antonio Cuervo y Flora Elisa Giraldo; Pedro Claver, de Marco Tulio Salazar y Clara Rosa González; Teresa de Jesús, de Jesús Antonio Zuluaga y Julia Rosa Duque; Francisco Gabriel, de Joaquín Jiménez y Teresa de Jesús

Bodas de Oro Matrimoniales

La semana pasada, con distintos actos religiosos y sociales, celebraron sus bodas de oro matrimoniales, los distinguidos esposos don Felipe Gómez G. y doña Mercedes Salazar de Gómez, a quienes rodea una aureola de estimación por parte de la sociedad santuariana.

Fieles representantes de una tradición patriarcal, descendientes de familia de rancia estirpe, ha sido el hogar de don Felipe y doña Mercedes, un ejemplo de virtudes domésticas, un templo en donde se mantiene inexhausta la llama de las más puras y nobles condiciones que han distinguido, a través de todos los tiempos, a la familia antioqueña, pero de manera especial a la de esta región del oriente. En ese hogar ejemplar se han formado hijos que son legítimo orgullo no sólo de la sociedad santuariana, sino de las ciudades en donde les ha tocado actuar, y que, al igual que sus padres, han constituido hogares de todo respeto y que a donde van, llevan el sello inconfundible de la limpieza de su sangre y de las virtudes de la raza.

Posee don Felipe las más claras condiciones de ciudadano intachable, de esposo y padre modelo. Muy joven, —casi niño— le tocó hacer parte de los bravos combatientes en la guerra de los Mil Días, en la cual se perdieron tantas y tan preciosas vidas de valerosos y vigorosos muchachos de estos pueblos del Oriente Antioqueño. En tan memorables campañas, obtuvo el grado de Capitán.

Poco después de regresar de los campos de Marte, el Capitán Gómez, encontró en la nobilísima y virtuosa dama marinilla doña Mercedes Salazar, la mujer ideal, la compañera fiel para formar con ella el hogar de que ya hemos hablado. Durante los primeros años de su matrimonio, estuvieron radicados en la acogedora y noble ciudad de Mari-

nilla. Luego los esposos Gómez - Salazar, pasaron a radicarse definitivamente en esta ciudad, en donde don Felipe ha ejercido con éxito y honorabilidad las funciones de comerciante, y desempeñado, por voluntad del pueblo, en distintos períodos, el cargo de miembro del H. Concejo, del cual ha sido Presidente, así como miembro también de diversas juntas, en donde ha demostrado su capacidad, prudencia y patriotismo.

En la celebración de sus bodas de oro, los esposos Gómez - Salazar estuvieron rodeados de todos sus hijos. Son ellos: Doctor Luis A., médico muy distinguido, quien ejerce en la ciudad de Andes, y su señora doña Alicia Sierra de Gómez S.; R. Hermana Salesiana Sor Mercedes; don Felipe, excelente amigo y prestado ciudadano, casado con doña Maruja Giraldo S.; doctor Jesús, joven abogado, actual Representante a la Cámara, casado con doña Olivia Yepes S.; Teresita, virtuosa matrona, casada con don Basilio Ramírez G.; doctor Arturo, químico, casado con doña Elisa Guzmán; don Aníbal, soltero y señorita Margarita Gómez Salazar, soltera.

"EL SANTUARIANO" rinde el más cálido tributo de admiración y cariño a don Felipe y doña Mercedes, a la vez que les envía a ellos y a sus hijos las más cordiales felicitaciones. REGS.



Señorita MERCEDES PINEDA R.



Esta distinguida e ilustrada institutadora ha sido objeto de merecidos homenajes, con motivo de haberse retirado a hacer uso de su jubilación.

"EL SANTUARIANO" que ha tenido en la señorita Pineda R. a una de sus más entusiastas favorecedoras, se complace en rendirle un respetuoso homenaje de admiración y gratitud.

Duque; Fernando Arturo, de Salvador Zuluaga y Rosa María Hoyos; Fabiola del Socorro, de José Eladio Soto y Concepción Muñoz; Lus Helena, de Antonio Galvis y Clara Ramírez; Carmen Julia, de Jesús María Duque y Clara Rosa Gómez; Ana Rosa, de Pedro Aristizábal y María del Carmen García; Jaime de Jesús, de Jesús María y María del Rosario Giraldo; Camilo de Jesús, de Luis María Salazar y María del Rosario Montes; Teresa de Jesús, de Jesús Antonio e Imelda Zuluaga; Gilberto, de Pedro Pablo Serna y Ana Francisca Ramírez; Rosa Angelina, de Ramón Quintero y Teresa Ramírez; Gustavo, de Agustín Zuluaga y María Angélica Vargas; Marco Tulio, de Marco Tulio Agudelo y Filomena Quintero.

# ELOGIO DE LA LIBERTAD

por Carlos CASTRO SAAVEDRA

Estas líneas, escritas con toda la emoción de que es capaz una juventud que cree firmemente en la victoria del espíritu y la inteligencia, son para decir el elogio de la libertad, de los hombres que la reverencian y de los pueblos que la reclaman para hacer la historia y alumbrar sus destinos. Pero los labios apenas sí balbucen ante este sentimiento universal y profético, ante la libertad que no se cansa de sembrar relámpagos para su cosecha de claridades.

La libertad es la vida misma de los hombres, la verdadera vida que espera y sacrifica, que siembra y que cosecha, que ama y perpetúa las estirpes. Por ella, por la libertad, por su hermosa protección de centurias, el corazón tranquilamente entra en la noche, sosegadamente se refugia en la sombra para abonar la vida con su ritmo caliente y sostener los párpados cerrados por el sueño. Por ella, por la libertad, por su vigilia antigua como los primeros laureles, es posible la canción que aligera la faena de la cotidianía, la canción que cantan los labradores mientras desgarran la tierra para la preñez de las semillas, la canción que cantan los gitanos mientras hacen su trabajo errabundo, de caminos y de sortilegios. Por ella, por la libertad, por su sombra ancha como el mundo, es posible el pan que se come con las manos gozosas, en el hogar alumbrado por una lámpara congregante, y mientras un viento libertador predica sobre las copas de los árboles anochecidos.

Sólo la libertad justifica plenamente el acto maravilloso de la vida. La libertad permite a los ojos que se vayan por todos los paisajes, por todas las lejanías, en busca de una brizna de belleza. La libertad acompaña los pasos de los hombres en el peregrinaje de todos los caminos. La libertad estimula los brazos que levantan banderas en las plazas o trigos maduros en el campo. La libertad protege la inteligencia que se sacrifica en la conquista de las ideas, el pensamiento que revalúa el espíritu de los pueblos.

Yo aprendí a amar la libertad desde mi niñez, y sobre ese amor, todos los días más vasto y más vehemente, he venido construyendo mi vida y he venido asimismo, depurándola para la mejor y más digna conquista de la muerte. Cuando mis ojos aún estaban asombrados ante el espectáculo del mundo, yo veía la libertad en todas las cosas de la naturaleza, que sobre mí pesaban entonces con una belleza desmedidamente arcana y misteriosa. Yo ya veía la libertad en los árbo-

les, en las estrellas, en los bosques, en los ríos, sobre todo en los ríos que se desbordan sobre los campos con todas sus aguas llenas de esperanzas agrarias. Niño aún, yo vi la libertad en toda la figura de mi padre. La figura de mi padre era la libertad misma que se sacudía leoninamente cuando un ruido de cadenas venía a turbar la hermosura de su vida libertadora. Hoy mi padre es el mismo, es la libertad que se muere un día para resucitar un siglo.

Más tarde, ahora, yo ya tengo el amor de la libertad atado a las más hondas raíces de mi vida, al sitio más profundo y más impaciente del corazón. Todos mis actos tienen el aliento de la libertad. Mi ambición es una ambición libertadora, mi existencia un gesto libre, y todo cuanto de mí se escapa hacia la

muerte una simple manera de liberarme y redimirme.

Por todo, con unos pasos libres, yo me acerco a la libertad para decir su alabanza y ratificarle mi fe en su inmortalidad, en su vida perpetua que no habrán de tronchar sobre la tierra, ni las alambradas, ni los presidios, ni las sombras con que la noche sepulta el cuerpo claro de los días. Eterna es la libertad. Su eternidad será siempre la mejor esperanza de los hombres, el monte más alto para mirar los hombres el futuro, y la tierra que en el futuro espera un hombre de labranza para sentirse desgarrada por la promesa de la maternidad.

Toda mi lengua es también la libertad. Yo la siento arder ahora como una llama inextinguible.

Carlos Castro Saavedra.

## EL CAFE

Cuando la gente dice "no me siento bien hasta que no he tomado mi taza de café por la mañana", no afirma una trivialidad. Ensayos de laboratorio en la Universidad de Chicago demostraron que el bebedor común de café, al ser privado de su pocillo diario, pronto padece dolor de cabeza, acompañado de "depresión mental, sopor y poca disposición para trabajar". Estos síntomas, según se descubrió, son motivados por la súbita interrupción de la provisión de cafeína.

De paso, el contenido de cafeína en el café es algo que preocupa innecesariamente a muchísima gente. Estudios realizados han demostrado que para que una persona normal sufra debido al contenido de cafeína, tiene que beber más de ciento cincuenta pocillos de una sola vez. De modo que puede afirmarse que ningún ser humano podrá resultar perjudicado por la cafeína contenida en el café.

No obstante el hecho de que muchas personas insisten en que el café las mantiene despiertas, el consenso de la opinión científica dice que casi todos los casos de insomnio atribuidos al café son puramente psicológicos.

Millones de dólares y de trabajo han invertido los investigadores en la determinación exacta de los efectos del café sobre los seres humanos. Las principales universidades norteamericanas han dedicado laboratorios enteros a estudiar la reacción del organismo humano al café. He aquí algunos de sus descubrimientos más interesantes:

1.- Beber café es beneficioso para

más del noventa por ciento de las personas normales. Alrededor del cinco por ciento demuestra una reacción insignificante a la infusión, y un porcentaje aún menor es alérgico a ella.

2.- El café ayuda a la digestión al estimular la producción de jugos gástricos.

3.- Los ensayos demuestran que el café aumenta el poder de concentración mental, y contribuye al trabajo sostenido cerebral. Su efecto sobre el cerebro es el de aclarar las ideas y facilitar la corriente de pensamientos.

4.- Aumenta la percepción sensorial, vista, oído, y los demás sentidos.

5.- Su acción sobre el sistema nervioso central sirve para reducir la fatiga.

6.- Promueve la acción cardíaca.

7.- Aumenta la capacidad para realizar trabajos musculares.

8.- Elimina muchas formas de dolor de cabeza.

9.- No tiene efectos posteriores depresivos.

Ciertamente, el café ocupa un lugar elevado entre los dones de que disfruta el hombre, porque lo anima sin deprimirlo. No se conoce otra bebida que pueda producir igual estímulo sin efectos perjudiciales.

Como los buenos amigos, el café merece ser tratado con consideración. Preparársele adecuada y cuidadosamente. Si se emplea un recipiente de metal, lávese bien. Y no se arruine su sabor recalentándolo. Así se obtendrá un producto raro: un pocillo de café perfecto.

# PROGRAMA CONSERVADOR - (1849

El Partido Conservador es el que reconoce y sostiene el programa siguiente:

El orden constitucional contra la dictadura;

La legalidad contra las vías de hecho;

La moral del cristianismo y sus doctrinas civilizadoras contra la inmoralidad y las doctrinas corruptoras del materialismo y del ateísmo;

La libertad racional, en todas sus diferentes aplicaciones, contra la o-

co, militar, demagógico, literario, etc.;

La igualdad legal contra el privilegio aristocrático, oclocrático, universitario o cualquier otro;

La tolerancia real y efectiva contra el exclusivismo y la persecución, sea del católico contra el protestante y el deísta, o del ateaista contra el jesuita y el fraile, etc.;

La propiedad contra el robo y la usurpación ejercida por los comunistas, los socialistas, los supremos o cualesquiera otros;

La seguridad contra la arbitrariedad de cualquier género que sea;

La civilización, en fin, contra la barbarie.

En consecuencia, el que no acepta algo de estos artículos no es conservador.

El conservador condena todo acto contra el orden constitucional, contra la legalidad, contra la moral, contra la libertad, contra la igualdad, contra la tolerancia, contra la propiedad, contra la seguridad y contra la civilización, sea quien fuere el que lo haya cometido.

Y aprueba todos los actos en favor de esos grandes objetos, sea quien fuere el que los haya ejecutado.

Ser o haber sido enemigo de Santander, de Azuero o de López, no es ser conservador; porque Santander, Azuero y López defendieron también, en diferentes épocas, principios conservadores.

Haber sido amigo de estos o aquellos caudillos en las guerras por la Independencia, por la libertad o por la Constitución, no constituye a nadie conservador; porque algunos de esos caudillos han defendido también alguna vez principios anticonservadores.

El conservador no tiene por guía a ningún hombre; eso es esencial en su programa.

Si alguno o muchos de los hombres eminentes del partido se apartan del programa, el partido los abandona, los rechaza.

El partido conservador no acepta ningún acto ejercido a su nom-

bre contra su programa; ninguna aserción que esté en oposición con estos principios, sea cual fuere su procedencia.

El partido conservador no quiere aumentar sus filas con hombres que dejan sus banderas por odios personales, y que no profesan teórica y prácticamente los principios de su programa; por el contrario, le convalidaría que si en sus filas se hallan algunos que no aceptan con sinceridad estos principios, deserta- sen de una vez.

—Santa Fe de Bogotá, octubre 4 de 1849.

Mariano Ospina Rodríguez.  
José Eusebio Caro.

## Presbítero Don Andrés Ma. Gómez

El 3 de los corrientes se cumplieron cincuenta años de haber recibido las Sagradas Ordenes del Presbítero este eminentísimo sacerdote, uno de los hijos del privilegiado hogar formado por don Joaquín y doña Ana Joaquina Gómez, padres también de otros tres Ministros de Jesucristo: Dr. Ramón Lubín, Presbíteros Jesús Antonio y Pedro A., y de la virtuosa religiosa Concepcionista Sor Esperanza.

Nació el Padre Andrés el 10 de noviembre de 1879. Fue ordenado sacerdote el 3 de mayo de 1903. Por su brillante inteligencia y excepcional preparación se le destinó a dictar clases en el Seminario, a la par que desempeñaba la capellanía del Colegio de los Hermanos Cristianos. Posteriormente fue destinado como Rector del Colegio de San José de Marinilla, en donde permaneció un año. De aquí pasó a desempeñar el curato de Barbosa. Allí permaneció durante diez años. Volvió al Seminario como padre espiritual, de donde fue trasladado al curato de Bello y de aquí al del Peñol, en donde murió en olor de santidad el 30 de septiembre de 1922.

En todos los lugares en donde le tocó ejercer su sagrado ministerio se le quería, se le admiraba y se le tenía como un verdadero santo.

Sabía con perfección más de siete idiomas.

presión y el despotismo monárqui-

## Galería de Hombres Ilustres



Dr. Fernando Gómez Martínez

Pulquérrimo escritor, aguerrido periodista, quien desde las columnas de "EL COLOMBIANO", ha librado las más brillantes campañas en pro de los municipios y de las sanas doctrinas conservadoras, pésele a elementos enceguecidos por bajas pasiones y que miran con desprecio las nobles aspiraciones del pueblo antioqueño.

"EL SANTUARIANO" se complace en rendirle el más respetuoso homenaje de gratitud y admiración al doctor Gómez Martínez.

Pedro Claver Gómez, su señora Margarita Salazar de Gómez; Abraham Pineda, su señora Casilda Gómez de Pineda y sus hijos; Jesús Antonio Ramírez y su señora Carmen Julia Gómez de Ramírez y sus hijos; Félix Gómez S. y su señora Mery Salazar de Gómez; Ramón E. Gómez S. y su señora Margot Zuluaga de Gómez S. y Clara Inés Gómez S.,

Hacen público testimonio de gratitud para todas las entidades y personas que de manera bondadosa los acompañaron en su reciente duelo con motivo de la muerte de su hermano,

**LUIS ENRIQUE GOMEZ S.**

(Q. de D. g.)

# PALENQUE

—A quién puede decirse que es un Catón?, pregunta el pequeño.

—A todo aquel que practica la a-

## Conocimientos útiles

### EL LIMON

El gran valor terapéutico del limón:

El limón es la fruta que contiene más vitaminas.

Sustituye con gran ventaja el vinagre y en el aderezamiento de las ensaladas.

Neutraliza las toxinas como ningún otro alimento.

Tomando el jugo con agua caliente es el mejor medicamento contra el resfriado.

Estimula de un modo especial la función del hígado.

Es la fruta que tiene un poder antiséptico más fuerte.

Es diurética.

Es la fruta más oxidante.

Es la fruta que más ayuda a la solubilidad de los malos humores contenidos en el organismo.

Es el mejor depurativo.

Es un gran tónico para el organismo.

Por el ácido cítrico que contiene, es un gran estimulante de las funciones digestivas.

Es el mejor estimulante de las glándulas endocrinas y exocrinas.

Es el mejor amigo del hígado, pues lo desintoxica y ayuda a su función como ningún otro alimento.

Es la fruta más alcalicante.

Es la fruta que mejor cura el reumatismo y demás manifestaciones artríticas.

Es la fruta que mejor neutraliza los ácidos del cuerpo, oxidándolos y eliminándolos.

El dolor de cabeza más rebelde se cura con limón en agua templada o simplemente fría.

Es el mejor dentrífico del mundo, oxida el sarro de la dentadura y la mantiene limpia.

Fludifica de un modo especial las secreciones intestinales.

Es el mejor y más eficaz remedio contra el escorbuto.

Es astringente.

Es un gran remedio contra las hemorragias intestinales y hemorroides.

Es el mejor desinfectante de toda clase de úlceras, aplicado el zumo en compresas.

Tomando jugo de limón en agua fresca y haciendo gárgaras con él, cura de un modo singular las afecciones a la garganta y aún la difteria.

Normaliza las palpitations del corazón.

En fricciones en la piel cura los escalofríos, permeabiliza la piel, la tonifica y desintoxica mucho más que los baños de sol y de aire.

usteridad de costumbres; a quien defiende los derechos de los ciudadanos; a quien critica fuertemente los malos manejos de los hombres; a quien se pronuncia violentamente contra la inmoralidad, los actos indebidos, la corrupción de los ciudadanos o de los gobiernos; a quien, en fin se manifiesta en todos sus actos como modelo de integridad, de rectitud, de entereza.

—Y los ha habido en todos los tiempos?

—Desde luego que sí. Cada sociedad, cada gobierno, cada pueblo ha tenido el suyo. En el parlamento, en la prensa, en las plazas públicas, estos Catones se han declarado como los custodios de la moral y las virtudes que deben regir a los pueblos. Por lo general, son oradores insignes cuyo verbo enciende el ánimo de la multitud y lleva la convicción a los espíritus. También, por lo general, se han hecho a una aureola de gloria que les permite el respaldo popular, con el cual adelantan sus campañas hacia el bien común.

—Y han conseguido su fin en todos los pueblos?

—No siempre. En ocasiones han logrado grandes éxitos, y su verbo convincente ha servido para detener la irrupción de los vicios que combaten. Pero hombres, al fin y al cabo, todos los Catones han tenido sus pasiones y defectos. Aquel de Roma, el censor incorruptible contra el lujo desenfadado de su pueblo, dedicó toda su saña contra la destrucción de Cartago y envenenó al pueblo romano contra su vecino del África.

Ha habido Catones que al fin de sus días han destruido todo su pasado. Llevados del temperamento exaltado han caído en los mismos vicios que criticaron, y han practicado los errores contra los que se pronunciaron violentamente. A falta de una Cartago para desahogar su ira, han vuelto sus armas contra una entidad, persona u organización cualquiera, y aun contra las mismas virtudes que defendieron.

—Y qué explicaciones tiene ese fenómeno?

—Parece como si un sino adverso pesara sobre quienes han tratado de erigirse en censores y árbitros del destino de los pueblos. Tal vez la intensidad de sus luchas, la tensión en que viven todas sus facultades para sostener una actitud intransigente en todo momento provoca el relajamiento de sus nervios y aún de la voluntad, por lo cual, luego de las épocas de auge sobreviene el período de decadencia espiritual que casi siempre anula cuanto se ha tratado de hacer en toda una vida de combate.

Omar.

(De "El Colombiano").

## Prevención a los jóvenes y Padres de Familia

Una junta integrada por autoridades civiles, eclesiásticas y de educación, se ha impuesto con verdadera alarma, de la visible y perjudicial costumbre de permitir que estudiantes estén asistiendo a billares y cantinas, dando rienda suelta a sus caprichos bien jugando al billar o ya libando licor, destruyendo así la formación moral y social que reciben de sus profesores y de sus padres de familia.

Se ha venido observando, además, que se está infiltrando en la sociedad un sistema de vocabulario demasiado brusco, que corrompe la decencia de niños y damas que escuchan los más atroces insultos lanzados en alta voz y en las calles habitadas por familias distinguidas.

Con demasiada sorpresa se ha tenido conocimiento de que en algunas cantinas se vende licor a jóvenes que no han llegado a la edad ciudadana, con perjuicio de los buenos intereses de padres de familia y de la propia responsabilidad de los estudiantes.

Se observa con mucha frecuencia que se ha venido infiltrando el dañoso vicio de fumar, en una gran cantidad de jóvenes, con detrimento de las capacidades mentales, para aprovechar debidamente el tiempo destinado al estudio.

Se tiene conocimiento del notable descuido de muchos jefes de hogar, cuando toleran que sus hijos salgan de la casa y permanezcan en cafés, billares y en lugares alejados de la población, sin oficio que haya sido permitido por los padres.

Muchos jóvenes están fumando constantemente, no se sabe si con autorización expresa del padre o están faltando al respeto a la sociedad y a sus progenitores.

El profesorado del colegio, ha venido observando el esfuerzo casi nulo que hacen los estudiantes para cumplir con sus deberes diarios para con los profesores, consecuencia muy clara, de la exagerada tolerancia y libertad de que están gozando cuando salen de las aulas de estudio.

La junta de que hemos hablado pondrá todos los medios para subsanar los males que se dejan anotados.

Por su parte, ya el señor alcalde ha ordenado una severa vigilancia a fin de dar cuenta exacta de los menores de 21 años y de los estudiantes que sean hallados vagando por las calles o en ocupaciones viciosas.

También el señor alcalde sancionará sin contemplaciones y de manera ejemplar a los expendedores de licor y de dueños de cantinas y billares, que vendan licor o bebidas embriagantes o que toleren jugando a menores de 21 años.

Después de un tifo, que lo redujo al lecho por varios días, ha entrado en franca mejoría el Padre L. Rodolfo Gómez R.

El Padre Rodolfo, a fuer de Rector del Colegio de San Luis, desempeña en la actualidad la capellanía del Convento de las Concepcionistas.

Por sus acendradas virtudes y por su espíritu emprendedor, el Padre Gómez R., se ha hecho acreedor a la admiración y a la gratitud de la sociedad santuariana.

Al registrar con positivo regocijo la mejoría de este apreciado amigo nuestro, formulamos votos porque ella sea completa.

El 19 de junio próximo se cumple el primer centenario del natalicio del meritorio sacerdote santuariano Pbro. don Mariano Joaquín Botero, quien murió de manera repentina el 27 de enero de 1899, cuando después de haber asistido a los ejercicios espirituales del clero, se preparaba para regresar a su Párrquia de La Ceja, de donde era Cura muy querido.

La súbita muerte del Padre Botero "fue mirada —dice el P. Ulpiano— como un acto de predestinación, pues había tenido la mejor preparación".

En su testamento y en sus donacio-

— — — — —  
— — — — —  
"EL SANTUARIANO" es el decano de los periódicos de provincia. Apóyelo Ud.

— — — — —  
Señor Santuariano: El Colegio de San Luis es un verdadero orgullo de nuestro caro pueblo, por lo tanto ayudarle económicamente es un deber que nos pertenece a todos por igual. En sus donaciones, legados y testamentos, tenga presente este noble establecimiento.

**I N V I T A C I O N :**  
**S A N C A R L O S**  
LA RICA Y PROSPERA CIUDAD  
DEL ORIENTE ANTIOQUEÑO,  
INVITA A TODOS SUS HIJOS Y A LOS HABITANTES DE LA REGION A LAS  
FESTIVIDADES QUE SE CELEBRARAN EN ESTE AÑO CON MOTIVO DE LA  
**I N A U G U R A C I O N D E L A C A R R E T E R A**  
QUE LA PONE EN COMUNICACION CON LA CAPITAL DEL DEPARTAMENTO.  
————— **E S P E R E P R O G R A M A S** —————

**A G R A D E C I M I E N T O**  
Jesús Botero, su señora Domitila Salazar de B.; Francisco Botero, su señora Laura Gómez de Botero y sus hijos; Enrique Botero, su señora Lola Pineda; José María Botero y su señora; Claver Serna, Margarita, Ana y Herminia Botero,  
*expresan sus agradecimientos a todas las entidades y personas que de manera bondadosa los acompañaron en su reciente duelo, con motivo de la muerte de la señora*  
**Lola Botero Salazar de Serna**  
(q. de D. g.)  
El Santuario, Mayo 31 de 1953.

**Juan de Dios Marín y Leonidas Gómez Botero**  
**A B O G A D O S**  
**E S P E C I A L I D A D :**  
Prestaciones sociales oficiales y particulares. - Sucesiones.  
**O F I C I N A S :**  
Edificio Amador: Ayacucho, con Carrera Palacé, 2º piso.

\*\*\*\*\*  
GALERIA DE DAMAS SANTUARIANAS  
\*\*\*\*\*



SEÑORITAS LIGIA Y OFELIA ZULUAGA Z.  
*simpáticas y virtuosas damas de la sociedad santuariana.*



SEÑORITA FABIOLA SERNA GOMEZ  
*Dama de exquisitas prendas morales y físicas hija de don  
Manuel Serna y doña María D. Gómez de Serna.*